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DELEGADOS — I
O déficit de policiais civis ba-

teu novo recorde no estado de
São Paulo e chegou a 40%. Com
41.912 cargos, a Polícia Civil tem
24.894 ocupados. São 17.018 pro-
fissionais a menos trabalhando
no combate ao crime e no atendi-
mento à população nas Delegaci-
as. Os números são do Defasô-
metro, ferramenta que o Sindica-
to dos Delegados de Polícia do Es-
tado de São Paulo (Sindpesp) utili-
za para contabilizar, mês a mês, as
perdas da instituição por mortes,
exonerações e aposentadorias. 

DELEGADOS — II
“Trata-se de um déficit altíssi-

mo. São 40%, que afeta duramente
qualquer empresa, e com a Polícia
Civil não é diferente. Esta porcen-
tagem impacta diretamente no an-
damento de inquéritos, em investi-
gações de todo tipo de crime e no
atendimento ao cidadão nas Dele-
gacias. O número também gera
sobrecarga e estresse nos agentes
que estão em atividade, incansa-
velmente, para salvaguardar a se-
gurança da população paulista”,
analisa a delegada Jacqueline Va-
ladares, presidente do Sindpesp.

PROCURADORES
Um novo capítulo é escrito na

história da Associação dos Procu-
radores do Estado de São Paulo
(APESP). A entidade, que postula
a defesa da classe e a valorização
da Advocacia Pública em São Pau-
lo, contou com eleições nesta últi-
ma quarta-feira (22/11), definindo
uma nova presidência e diretoria
para o biênio 2024/2025. O pleito
foi entre 10h e 17h, na sede da
Apesp e nos demais postos de vota-
ção espalhados pelo Estado. Con-
tou com quórum de 423 associa-
dos votantes e a chapa única “Com-
prometimento e Ação” foi a vence-
dora com 350 votos (82,74%).

KASSAB
Gilberto Kassab assumiu a

vice-presidência de Assuntos Ins-
titucionais e Governamentais da
Federação das Associações Comer-

ciais do Estado de São Paulo (Fa-
cesp). A indicação foi aprovada se-
gunda (27), durante reunião dos
Conselhos Diretor e Gestor da en-
tidade. Atual secretário de Estado
do governo Tarcísio de Freitas,
Kassab retorna à Facesp após qua-
se dez anos, quando, na ocasião,
também atuou como vice-presi-
dente. Esse político vai longe...

RUIM
Incomodou profundamente

algumas lideranças políticas de Pi-
racicaba, da base do governador
Tarcísio de Freitas, a foto publica-
da nesta coluna do Capiau, sema-
na passada, mostrando o ex-depu-
tado estadual Roberto Moraes (CID)
e o ex-prefeito Barjas Negri (PSDB),
visitando uma obra de uma cons-
trução de escola estadual na cida-
de, com o diretor de Ensino, Fábio
Negreiros, que não sabia da presen-
ça deles no local. Ficou ruim, mas o
Capiau não sabia que seria tanta
coincidência. Agora, visita a obras
de escolas precisa ser agendada.

VENTOS FORTES
As chuvas com ventos fortes

não são só da natureza. Piracica-
ba vive um momento de rajadas
e ventanias sem fim na política,
dentro das próprias legendas. Os
batidores estão preocupados, es-
tressados, que a liderança nem
sequer comenta — pelo menos
com este idoso e cansado Capiau
— o que pode acontecer a partir
de janeiro de 2024. Essa novida-
de de “entregas” que o prefeito Lu-
ciano Almeida (PP) preparou co-
locou muita pulga atrás das ore-
lhas de vários pré-candidatos. Ali-
ás, de esquerda e centro-esquer-
da, só há a deputada estadual Be-
bel (PT). A fila é grande do lado
da direita e centro-direita. O de-
senho começa com alguns traços.

CONTANDO
Já os críticos do prefeito Lu-

ciano Almeida (PP) — especial-
mente empresário que administra
carros de som para shows —, es-
tão contando os dias nos dedos,
citando, por exemplo, ontem (28),
às 19h, que faltam 384 dias e 8
horas. Isso é ser crítico mesmo:
“morreu a Mercedez dele bem na
minha frente” (...) e “nem dei olá”...
Por isso tudo, e mais alguma coi-
sa, ano de 2024 será especial para
a campanha eleitoral na cidade.
Quem acompanha sabe disso.

Alegria total, recordações
sem fim e homenagens na
Fundação Municipal de
Ensino (Fumep), durante

ANO 50 DOS ENGENHEIROS
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as comemorações dos 50
anos da primeira turma da
Escola de Engenharia de
Piracicaba (EEP). A14

Um l i v ro  que  en t ra rá
para a história pela his-
tória que conta do Meto-

MEMÓRIAS
dista em Piracicaba e as
recordações em torno do
ensino no Brasil. A10
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Piracicaba tem saldo positivo
de 618 empregos formais

No acumulado desde o início do ano, o Município apresenta 5.701 registros em
carteira de trabalho: registros do Cadastrado Geral de Empregados e Desempregados

Dados apresentados ontem
(28) pelo Caged (Cadastro Geral
de Empregados e Desemprega-
dos), apontam que Piracicaba fi-
nalizou outubro com saldo posi-
tivo de 618 empregos formais. No
acumulado desde o início do ano,
o município teve 5.701 registros
em carteira assinada e, desde

janeiro de 2021, o número chega
a 19.828. Quem mais contratou
no período foi o segmento de ser-
viços, com 225 postos de traba-
lho, seguido do comércio, com
215, e da indústria, com 123.

SEGMENTOS – Dos 618
postos de trabalho com registro
em carteira em outubro, 314 fo-

ram de mulheres e 304 de ho-
mens. A faixa etária mais bene-
ficiada no período foi a de ida-
de entre 18 e 24 anos, com 226
contratações, seguida da idade
entre 40 a 49 anos, com 124 con-
tratações, e dos que possuem
idade entre 25 e 29 anos, com
91 contratações. Quando com-

parados por grau de instrução,
os trabalhadores com Ensino
Médio completo foram os mais
beneficiados, com 474 contra-
tações, seguidos dos que pos-
suem Ensino Médio Incomple-
to, com 79 contratações, e dos
que possuem Ensino Superior
Completo, com 64 contratações.

Presidente do CCAS fala sobre importância dos defensivos na Esalq
O próximo dia 30/11 será

marcado por um evento de extre-
ma importância para a agricul-
tura brasileira. José Otavio Men-
ten, presidente do Conselho Cien-
tífico Agro Sustentável (CCAS),
marcará presença no seminário de
lançamento do Programa de Trei-
namento sobre Insumos Agríco-
las Ilegais, promovido pela Escola
de Segurança Multidimensional
(ESEM IRI/USP), em parceria com
a Escola Superior de Agricultura

“Luiz de Queiroz” (ESALQ/USP)
e a CropLife Brasil. O programa,
que celebra o encerramento de
um ano de atividades e anuncia
sua continuação, com o apoio da
CropLife Brasil, tem como objeti-
vo ampliar o conhecimento sobre
os insumos agrícolas ilegais, iden-
tificando as necessidades especí-
ficas de polícia e fiscalização rela-
cionadas a esse mercado. Com
isso, busca-se melhorar a capaci-
dade de controle e fiscalização

desse problema crucial para a
economia, o meio ambiente e a
saúde do país. No evento, José
Otavio Menten irá proferir uma
palestra sobre a importância dos
defensivos agrícolas para a agricul-
tura brasileira e destacará os es-
forços no combate aos mercados
de insumos agrícolas ilegais. O pro-
fundo conhecimento e experiência
de Menten na área contribuirão
para enriquecer o programa e in-
centivar a discussão sobre a im-

portância dos recursos agrícolas
legais e seguros para o setor.

FORTALECER — Menten
ressalta a importância dessa opor-
tunidade para fortalecer a capaci-
dade de controle e fiscalização do
mercado de insumos agrícolas ile-
gais. “Essa aproximação, com foco
na melhoria das práticas e estra-
tégias para combater esse proble-
ma, é crucial para impulsionar a
agricultura brasileira de forma
sustentável”, disse o presidente.

Acervo Histórico/Câmara

Inaugurado em 29 de no-
vembro de 1913, o Matadou-
ro Municipal, localizado no
bairro Jardim Algodoal, foi
uma solução para o proble-
ma do “fédito insuportável”
que a matança de animais
ocasionava na região central
da Piracicaba do início do

Século 19. Desativado na
década de 1970, o prédio foi
restaurado no in íc io dos
anos 2000 e, atualmente, é
a sede do Semuhget (Secre-
taria Municipal de Habitação
e Gestão Territorial) e da Se-
mozel (Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria). A12

MATADOURO MUNICIPAL, 110 ANOS
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PROTESTOS
A deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT) partici-
pou, ontem (28), em frente
à Alesp, no Palácio Nove de
Julho, em São Paulo, dos
protestos contra privatiza-
ções e contra cortes em
recursos da Educação,
assim como contra a refor-
ma administrativa. Disse
que a luta continua na As-
sembleia Legislativa. A11
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À NOITE,
NO CEMITÉRIO
Serão abertas amanhã (30),
a partir das 19h, as inscri-
ções para mais um roteiro
noturno gratuito d contação
de histórias e lendas Sauda-
de e Suas Voses. Serão
duas turmas na sexta-feira
(1o), a primeira às 19h e a
segunda às 20h45. A realiza-
ção é do grupo criativo O que
Te Assombra e da Prefeitura
de Piracicaba, por meio do
Departamento de Turismo,
vinculado à Semdettur (Se-
cretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo), com
apoio da Simap (Secretaria
de Infraestrutura e Meio Am-
biente de Piracicaba). A8
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um contrato que resul-
tou num trabalho deno-
minado: "Diagnóstico
para Elaboração do Pla-
no Diretor de Piracica-
ba", mais precisamente
denominado PDDI -
Plano Diretor de Desen-
volvimento Integrado.

Esse documento,
realizado através de um
extenso e exaustivo tra-

balho de pesquisa e levantamento
de dados, compreendia o levanta-
mento de todos os problemas a se-
rem abordados na elaboração do
Plano Diretor, e fez parte do Edital
da Concorrência para contratação
dos trabalhos. A essa concorrência,
acorreram diversas empresa de pla-
nejamento de grande porte entre as
quais destacavam-se: a Hidoser-
vice, Promon, Jorge Willien Ur-
banismo, Proprasa, Joaquim Gue-
des Urbanismo, e outras, o que re-
sultou num grande volume de
trabalhos a serem analisados.

Para apreciação das propos-
tas, foi nomeada uma comissão de
análise e aprovação sob direção
técnica da equipe do SEPHAU, sen-
do que eu fiz parte como represen-
tante da Prefeitura Municipal.

Prevalecia a diretriz de que se
institucionalizasse uma equipe téc-
nica e que os trabalhos fossem de-
senvolvidos com a participação des-
sa equipe de forma que após a con-
clusão desse a continuidade aos
trabalhos e se efetivasse como es-
trutura funcional da prefeitura.

Das propostas analisadas, fo-
ram selecionadas duas, a do Arqui-
teto e Urbanista Jorge Williem e a
de Joaquim Guedes que, segundo
análise técnica e financeira, melhor
enquadravam às exigências do edi-
tal e às necessidades de Piracicaba.

Como a Prefeitura pretendia
obter financiamento para a con-

Antonio José
Lazaro Aprillante

Aprimeira inicia-
tiva de se fazer
 um Plano Dire-

tor para Piracicaba deu-
se no governo do Dr.
Cassio Pascoal Padova-
ni no ano de 1970. Eu,
formado em Arquitetu-
ra e Urbanismo/USP,
iniciei minha vida profissional tra-
balhando na prefeitura em meados
de 1968, mais particularmente no
Departamento de Planejamento da
Coordenadoria de Obra. À essa
época uma legislação federal, com
o intuito de incentivar aos municí-
pios a adoção da política de plane-
jamento, facultava às prefeituras
que tivessem seu Plano Diretor
acesso a linhas de financiamento
do BNH - Banco Nacional de Ha-
bitação, através do SERPHAU -
Serviço Federal de Habitação e Ur-
banismo, órgão esse existente na es-
trutura organizacional do banco
que era encarregado de coordenar,
gerenciar e financiar a execução de
Planos Diretores aos municípios.

Com o objetivo de estudar
essa possibilidade de acesso a re-
cursos financeiros, fui enviado
pelo prefeito ao Rio de Janeiro no
ano de 1970, com a finalidade de
verificar a possibilidade de obten-
ção dos recursos financeiros para
elaboração do Plano Diretor, o
que, como consequência, abriria
caminho para obtenção de finan-
ciamentos para o município.

A partir desse contato inicial
autorizado pela Lei Ordinária
1.892 de 10/12/1970, que autori-
zou o contrato no valor de Cr$
2.500.000,00), o SERPHAU, reto-
mou os trabalhos e designou a vin-
da de uma equipe técnica de estu-
dos, dando origem a assinatura de
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Piracicaba e o Plano Diretor - (1)

tratação da empresa escolhida,
mas apresentava  alguma pen-
dências financeiras com a união
para a contratação do Plano Dire-
tor, acabou por não concretizar.

Em fevereiro de 1972, eu me
demiti da Prefeitura por moti-
vos particulares e, em março de
1972, o prefeito Cassio Padova-
ni veio a falecer, sendo que esse
trabalho permaneceu parado.

Em 1973, o Engenheiro Adil-
son Benedito Maluf, que, ainda es-
tudante de engenharia, frequenta-
va a Prefeitura e afirmava que, um
dia, seria prefeito de Piracicaba, foi
eleito - sabedor dos trabalhos que
haviam sido desenvolvidos anteri-
ormente e da minha participação
ativa no processo - decidiu retomar
os trabalhos e me convidou para
exercer essa atividade, tendo eu
assumido na administração públi-
ca como Coordenador de Obras.

As duas empresas que havi-
am sido selecionadas, foram cha-
madas e os contatos retomados
junto às proponentes e as propos-
tas devidamente estudadas, discu-
tidas e viabilizadas - com a partici-
pação da equipe técnica do SER-
PHAU -, tendo sido contratada a
da empresa Joaquim Guedes Ar-
quitetos Associados por ter sido a
proposta que mais se adequava às
necessidades de nossa cidade.

A contratação foi viabilizada
com recursos próprios do municí-
pio e todos os trabalhos acompanha-
ram as diretrizes do documento ela-

borado pelo SERPHAU. Previa na
área administrativa da Prefeitura
Municipal a criação de um órgão de
Planejamento Urbano que recebeu
a denominação de Semuplan - Se-
cretaria Municipal de Planejamen-
to - Lei 2.130/1974, estruturado à
época para abrigar a equipe técnica
com o objetivo de centralizar o pla-
nejamento administração pública.

Por essa lei, todas as Coor-
denadorias passaram a se deno-
minar Secretarias, conforme de-
terminação da legislação estadu-
al em vigor à época. Os trabalhos
previam inicialmente a criação de
um Cadastro Técnico com o le-
vantamento cadastral de todos os
imóveis da cidade e a execução
de uma planta aerofotogramétri-
ca da região urbana e entorno
uma vez que, até então, nem uma
planta geral da cidade existia.

Em paralelo, foram sendo de-
senvolvidos os estudos e projetos
da Área Urbana tendo em vista
as diretrizes de crescimento ur-
bano, zoneamento da cidade es-
truturado por um sistema viário
adequado. Todos esses trabalhos
foram realizados durante os qua-
tro anos da administração, sen-
do que, ao final do mandato, o
trabalho, transformado em pro-
jeto, foi encaminhado à Câmara
Municipal que, por motivos polí-
ticos, acabou por não aprová-lo.

Vale lembrar que à época,
sob o regime militar, havia ape-
nas dois partidos: Arena (Ali-
ança Renovadora Nacional) e
MDB (Movimento Democrático
Brasileiro), sendo que o prefeito
pertencia ao MDB, que era mi-
noria na Câmara de Vereadores.

———
Antonio José Lazaro
Aprillante, arquiteto e
urbanista, foi secretário
municipal em Piracicaba

gência (2003), e Hiper-
tensão Arterial (2003).
Além disso, concluiu
cursos de especializa-
ção em Administração
Hospitalar, Fisiologia
de Voo, Perícia Médica
Administrativa, Geria-
tria, e Bioquímica, Fisi-
ologia, Treinamento e
Nutrição Desportiva.

Em sua dedicação à cidade
de Piracicaba, Dr. Pedro assu-
miu, em 1988, a função de mé-
dico intensivista na UTI do Hos-
pital dos Fornecedores de Cana
de Piracicaba (HFC). Em 1991,
como especialista em nefrologia,
identificou a necessidade de um
serviço de hemodiálise no HFC.
Com o apoio do Dr. Domingos
José Aldrovandi (Farmacêutico)
e do Diretor Jurídico Antônio
Mendes de Barros Filho, conse-
guiu credenciar o hospital junto
ao SUS para prestar esse serviço.

Pouco tempo depois, o Hospi-
tal dos Fornecedores de Cana, com
a mesma dedicação dos seus pro-
fissionais, conseguiu credenciar
junto ao SUS para a realização de
transplantes renais, também sob
os cuidados e responsabilidade do
Dr. Pedro Rebelo Carvalho. Todo
esse esforço em prol da cidade de
Piracicaba resultou na indicação
do Vereador Paulo Sérgio Camo-
lesi e na aprovação pela Casa Le-
gislativa do reconhecimento e con-
cessão do título de Cidadão Piraci-
cabano ao Coronel Pedro Carvalho.

Títulos como este, concedidos
pela Câmara Municipal aos cida-
dãos que prestaram relevantes ser-
viços à nossa sociedade, enaltecem
o Legislativo ao demonstrar reco-
nhecimento e valorização de todas
as atividades humanas desenvol-
vidas em prol do povo piracicaba-
no. Aproveito para agradecer ao
Vereador Paulo Camolesi, ao pre-
sidente da Casa Legislativa, Ve-
reador Wagner de Oliveira, e a
todos os vereadores e vereadoras
que se esforçaram e reconhece-
ram a importância dessa outorga.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista, advogado

José Osmir
Bertazzoni

Uma cidade tão
encantadora
como Piracicaba

destaca-se por suas
belezas naturais, in-
teligência impulsio-
nada pela indústria
de ponta, universi-
dades e, sobretudo, pela noto-
riedade de seus cidadãos.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba, composta por 23 verea-
dores, realizou um gesto signifi-
cativo em honra a um cidadão
exemplar. Embora nascido no
bairro do Botafogo, na cidade do
Rio de Janeiro, foi em Piracicaba
que ele desempenhou seu papel,
estabelecendo-se desde 5 de maio
de 1987. Desde então, nunca mais
deixou a cidade, encontrando nela
um espaço para trabalhar, for-
mar uma família e fixar residên-
cia definitivamente, tornando-se
pai de três filhos piracicabanos.

Registro aqui a concessão
do título de Cidadão Piracica-
bano ao Coronel Médico Dou-
tor Pedro Rebelo de Carvalho,
cuja trajetória se entrelaça com
o desenvolvimento da medicina
que há décadas servem a popu-
lação às margens do Piracicaba.

Formado em Medicina pela
Universidade do Rio de Janeiro
(UNI-RIO) em 1983, Dr. Pedro
veio para São Paulo, prestou
concurso para médico na Polí-
cia Militar do Estado e, por um
acaso do destino, escolheu exer-
cer sua profissão no antigo 10º
Batalhão da Polícia Militar em
Piracicaba, hoje Comando de
Policiamento do Interior (CPI-9).

Um médico que escolheu ser-
vir à sociedade de duas manei-
ras: como médico e como oficial
médico da PM. Ele dedicou-se ao
estudo da segurança pública, tor-
nando-se Mestre em Ciências da
Segurança Pública pelo CAES
(Centro de Aperfeiçoamento e
Estudos da Polícia Militar do Es-
tado de São Paulo) em 2004, Dou-
tor em Ciências da Segurança Pú-
blica em 2011 e graduou-se em Ci-
ências Jurídicas em 2007, comple-
tando assim um ciclo de formação
abrangente como oficial da PM.

Como médico, Dr. Pedro con-
quistou especializações na Associ-
ação Brasileira de Medicina nas
áreas de Terapia Intensiva (1991),
Nefrologia (1992), Clínica Médica
(2003), Medicina do Esporte e
Exercício (2007), Medicina de Ur-

Um médico queUm médico queUm médico queUm médico queUm médico que
escolheu servir àescolheu servir àescolheu servir àescolheu servir àescolheu servir à
sociedade desociedade desociedade desociedade desociedade de
duas maneiras:duas maneiras:duas maneiras:duas maneiras:duas maneiras:
como médico ecomo médico ecomo médico ecomo médico ecomo médico e
como oficialcomo oficialcomo oficialcomo oficialcomo oficial
médico da PMmédico da PMmédico da PMmédico da PMmédico da PM

República de bananas?!
Como o povoComo o povoComo o povoComo o povoComo o povo
influi com suasinflui com suasinflui com suasinflui com suasinflui com suas
demandas? Ara,demandas? Ara,demandas? Ara,demandas? Ara,demandas? Ara,
como pode!como pode!como pode!como pode!como pode!

Camilo Irineu
Quartarollo

Os estudantes
se acotovelam
em alguma ca-

sa entre estranhos,
oriundos de cidades
do interior para estu-
dar em alguma uni-
versidade, longe dos
pais e com regras próprias. Uma
vida comunitária, ninguém é
melhor que ninguém ou rouba a
meia ou cueca que se seca atrás
da geladeira. Os moradores mais
ricos também têm de obedecer a
regra da casa. Nesse convívio se
estuda, se reza, se grita, se feste-
ja e começam as ideias sobre a
realidade coletiva. São as cha-
madas repúblicas de estudantes.

No âmbito de governo, a
iniciar-se no século XIX a for-
ma republicana se opunha à
monarquia. No Brasil, foi um
meio de destituir o monarca
por retaliação - a proclamação
da República veio um ano após

a Abolição assinada
pela filha de D. Pedro.

Tão rapidamente
veio a República que
ninguém sabia ao cer-
to o que era. O povo
ainda gritava vivas ao
Imperador, pois o ma-
rechal que chefiou o
golpe era monarquista
e próximo a D. Pedro.

República é um termo do la-
tim que traduzido é coisa pública,
comum, coletiva, não de padri-
nhos, seitas, militares ou socieda-
des secretas e, obviamente, laica.

Com o fortalecimento da
província de São Paulo, ora es-
tado, fez-se o terceiro presiden-
te na pessoa de Prudente de
Moraes, advogado e vereador
reconhecido por Piracicaba.

Era a primeira fase da Repú-
blica, a qual consolidou as oligar-
quias cafeeiras. Na época, os ribei-
rinhos de Piracicaba que vivem na
região hoje assediada pelo merca-
do imobiliário, eram "os de baixo"
e os da região onde morava o an-

tigo presidente, hoje museu Pru-
dente de Moraes, "os lá de cima".

O que é ser republicano? O
republicanismo diz respeito ao
espírito cívico, de quem atua em
nome da coletividade,  não
àqueles que usam de minúcias
para privar o povo dos seus di-
reitos - o bem comum é a regra
precípua de ser republicano.

Tem os grupos que atuam
politicamente dentro do Congres-
so, quais sejam os da Indústria,
Construtoras, Imobiliárias, Pla-
nos de saúde, Agronegócio e mui-
tos outros. São os lobbies que in-
fluem nos políticos e pressionam
os eleitos, conforme suas pautas.

Como o povo influi com suas
demandas? Ara, como pode!

Em votações 'impopulares'
no Congresso, nas pautas con-
tra o cidadão, a quem o político

devia defender vacila. A plebe
vai às galerias de Brasília e gri-
ta muito, esperneia. Nas ruas
toma spray de pimenta na
cara, apanha de cacetete e
seus cartazes passam em se-
gundo plano no noticioso, em
flashs rápidos, "mai nói vorta".

Os movimentos populares
fazem a República de fato e le-
vam muitos a confundi-la com
democracia no Brasil, mas a
luta é longa até fazer valer seus
direitos. A abolição não foi be-
nemerência - os donos do po-
der não conseguiram segurar
por mais tempo à vista dos in-
gleses. Veio de muitas leis ar-
rancadas, por sangue derra-
mado, dor, lágrimas, vexações,
dos abolicionistas anônimos ou
ilustres. Temos história, não
somos República de bananas.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historie-
tas, artigos e livros

Coronel Doutor
Pedro Carvalho:

Cidadão Piracicabano

cessidade urgente de
se conhecer a biodi-
versidade marinha-
costeira desta região.
A Fapesp (Fundação
de Amparo à Pesqui-
sa do Estado de São
Paulo) contribuiu
para a criação do 1º
Diagnóstico Brasilei-
ro Marinho-Costeiro

sobre Biodiversidade e Serviços
Ecossistêmicos por meio de bol-
sas e auxílios à pesquisa conce-
didos a vários cientistas envol-
vidos na elaboração do docu-
mento no âmbito do Programa
Biota. Muitas informações cien-
tíficas foram coletadas e estão
sendo avaliadas e interpretadas
as quais resultarão, sem dúvi-
da, em dados fundamentais
para o reconhecimento da bio-
diversidade de nossos mares!

———
Jose F. Höfling, bió-
logo/Unicamp

Levantamento sobre
a biodiversidade

marinha-costeira brasileira

Com uma exten-
são litorânea
superior a 10

mil quilômetros (km)
e uma área marinha
com 5,7 milhões de
km, equivalente a
dois terços do territó-
rio continental, o
Brasil é uma das prin-
cipais nações oceâni-
cas do planeta. A região mari-
nha brasileira, chamada suges-
tivamente de "Amazônia Azul",
abriga alta biodiversidade e
grande variedade de hábitats.
Além disso, 18% da população
do país vive na faixa litorânea,
que concentra 13 capitais de
Estados. E as atividades econô-
micas relacionadas ao oceano e
regiões costeiras respondem por
20% do PIB nacional. No entan-
to, a faixa costeira e o mar ter-
ritorial brasileiro estão sendo
forte e crescentemente impacta-
dos pela ação humana, daí a ne-

Dirceu Cardoso Gonçalves

Exagerada a ideia de que a
aprovação da PEC (Propos-
 ta de Emenda Constitucio-

nal) que elimina a suspensão de
leis e atos do Legislativo e do Exe-
cutivo seria o começo de uma sé-
rie de ataques à Suprema Corte.
É mais factível que o evento este-
ja ligado à necessidade de sobre-
vivência e integridade dos dois
Poderes do que ato deliberado de
confronto com o Judiciário.

O Legislativo quer simplesmen-
te impedir que um solitário minis-
tro possa invalidar leis ou atos pro-
duzidos e/ou votados por 594 par-
lamentares (513 deputados e 81
senadores) e tramitados pela Pre-
sidência da República e pelos 37
ministérios quando sancionados
pelo Executivo. O ministro mono-
crático, absurdamente, é capaz de,
sozinho, contrariar mais de 600
componentes dá cúpula dos dois
outros Poderes, inclusive seus
chefes. Isso num país, onde a
Constituição estabelece que os
três Poderes da União são inde-
pendentes e harmônicos entre si.

Embora proíba a decisão soli-
tária de ministros, a PEC em nada
diminui o poder do STF. Exige ape-
nas que decisões dessa natureza
sejam resultados da maioria dos
votos do colegiado (11 ministros).

Nem as propostas de adoção de
mandato fixo (de cinco anos, por
exemplo) para os ministros no lu-
gar da vitaliciedade hoje em vigor,
a revogação da PEC da Bengala,
que elevou de 70 para 75 anos a
idade-limite para permanecerem no
posto poderão ser classificadas
como prejudiciais ou retaliadoras
aos integrantes da Corte pois, mes-
mo tendo reduzido o tempo de ati-
vidade, todos sairão protegidos
pela aposentadoria vitalícia, como
sempre ocorreu. E a sociedade lu-
crará pela reciclagem dos julgado-
res e consequente renovação na
interpretação das leis, que poderá
revelar-se mais atualizada e contem-
porânea. Pela fluidez e em suporte
às elevadas responsabilidades dos
negócios do Estado - Legislativo,
Executivo e Judiciário - ninguém
deveria ter direito a mais de um
mandato de três, quatro ou até cin-
co anos para evitar que se tornem
donos, paladinos ou depositários da
causa pública. Mandato (como a
própria palavra diz) é a delegação
do povo para o indicado prestar um
serviço de interesse comunitário e
social. Ao final da prestação, cada
um deveria retornar à sua vida pro-
fissional, possibilitando que outros
cidadãos igualmente preparados
também possam dar sua contribui-
ção ao conjunto da sociedade. O ci-
dadão eleito ou nomeado que se

Que o artigo 2oQue o artigo 2oQue o artigo 2oQue o artigo 2oQue o artigo 2o
da Constituiçãoda Constituiçãoda Constituiçãoda Constituiçãoda Constituição
volte a servolte a servolte a servolte a servolte a ser
rigorosamenterigorosamenterigorosamenterigorosamenterigorosamente
observado comobservado comobservado comobservado comobservado com
o Legislativoo Legislativoo Legislativoo Legislativoo Legislativo
legislando,legislando,legislando,legislando,legislando,
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Poderes só "brigam' na fraqueza de seus membros

eterniza nos postos nem sempre é
positivo porque, com sua importân-
cia e necessidade de segurança, cos-
tuma perder a sensibilidade de
quem vive em meio ao povo. Única
exceção que poderia se fazer seria
em relação aos parlamentares, dei-
xando-o reeleger-se apenas uma vez.

Não é nosso costume questio-
nar decisões judiciais e quando o
fazemos é apenas nas questões de
nosso direto interesse e junto ao
foro competente. Porém, nós e toda
a Nação assistimos e identificamos
o fenômeno da judicialização polí-
tica resultado da ação de detento-
res de mandatos que ao perderem
votações no Legislativo, tentaram
invalidar as leis decorrentes atra-
vés do tapetão do Judiciário. Tam-
bém vimos o STF avançar sobre a
seara dos dois outros Poderes,

impedindo o presidente Jair Bol-
sonaro de exercer o seu direito de
nomear o diretor da Polícia Fede-
ral, e obrigando o Senado Federal
a instalar a CPI da Covid, de triste
lembrança e, seguramente uma
das apurações mais patéticas já
ocorridas em Brasília. Isso sem
falar dos mais de uma centena de
parlamentares pendurados com
apuração e processos judiciais.

Se não erguerem a cabeça e
exercerem integralmente suas prer-
rogativas, Legislativo e Executivo
certamente ficarão diminuídos pe-
rante o Judiciário. O ideal para to-
dos os brasileiros é que o artigo 2o
da Constituição volte a ser rigoro-
samente observado com o Legisla-
tivo legislando, o Executivo gover-
nando e o Judiciário judicando
sobre as diferenças que incomo-
dam a sociedade. E o mais impor-
tante: que nenhum deles se apre-
sente maior do que o seu tamanho
especifico, principalmente porque a
Constituição os faz terem exata-
mente a mesma magnitude dentro
do quadro dos Poderes Tê-los pa-
cificados é imperativo nacional.

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br



VIAJANDO
O presidente Lula volta a

viajar. Como sempre, para onde
vai, leva muita gente. O gasto
não preocupa. Se resolve com o
dinheiro público e aumento de
impostos. A informação da
conta da presença de 400 pes-
soas na delegação federal (au-
toridades/funcionários), inclu-
indo o judiciário e o legislativo.
É a maior comitiva da história,
com um total de 2.400 brasilei-
ros na Conferência do Clima
(COP 28), organizada pela ONU,
em Dubai (Emirados Árabes),
uma das cidades (capital) mais

moderna e luxuosas do mundo.
Lula visitará também a Arábia
Saudita, Catar e Alemanha.
Completa o ano passando por 25
países. Uma boa viagem a to-
dos. Afinal, ninguém é de fer-
ro. Aguardamos pela volta, pa-
cientemente, junto com os pro-
bleminhas que podem esperar.

PONTIO FINAL
Independente do acerto ou

não do empreendimento imobi-
liário na Boyes, quem até então
se preocupou com a preserva-
ção da antiga fábrica, conside-
rada um patrimônio histórico?

Patrimônio Mundial? A questão shakes... piracicabana!
Piracicaba éPiracicaba éPiracicaba éPiracicaba éPiracicaba é
uma dasuma dasuma dasuma dasuma das
poucas cidadespoucas cidadespoucas cidadespoucas cidadespoucas cidades
brasileirasbrasileirasbrasileirasbrasileirasbrasileiras
que não virouque não virouque não virouque não virouque não virou
totalmentetotalmentetotalmentetotalmentetotalmente
as costas paraas costas paraas costas paraas costas paraas costas para
o "seu rio"o "seu rio"o "seu rio"o "seu rio"o "seu rio"

Benedito Tadeu
de Oliveira

ONilo e o Cairo,
o Ganges e Cal-
cutá, o Tibre e

Roma, o Sena e Paris,
o Moscou e a cidade
de mesmo nome etc.
O rio e a Piracicaba.

As "grandes" cida-
des surgiram às margens de rios e
mantiveram uma relação estreita
com eles que lhes ofereciam de tudo.

O Brasil tem uma relação bi-
zarra com seus rios: as cidades os
abraçam para crescer e se desen-
volver, mas os destroem, ao torná-
los meio de escoamento de esgoto.
É o caso de São Paulo e o Tietê.

Piracicaba, ao contrário, é uma
das poucas cidades brasileiras que
não virou totalmente as costas
para o "seu rio". Um trecho do Pi-
racicaba ocupado pela cidade con-
tinua sendo um Lugar de Memó-
ria paulista. Poucas cidades brasi-
leiras tem o privilégio de oferecer
esta interação entre a natureza e a
paisagem urbana de forma tão vi-
brante. Que tal um passeio históri-
co-cultural para apreciar a beleza
paisagística do rio Piracicaba! Na
sua margem direita encontra-se a
Vila Resende, onde surgiu a cida-
de, o Parque do Mirante e o Aquá-
rio Municipal. Nesse trecho acon-
tece a Piracema e a queda Véu da

Noiva. A vista é deslum-
brante! E daí surge o
Engenho Central - um
magnífico conjunto ar-
quitetônico do final do
séc. XIX. Na margem
esquerda, ocupada a
partir de 1784, se encon-
tra o Museu da Água,
cujo reservatório foi
inaugurado por D. Pe-

dro II em 02/11/1886. De lá, outra
vista privilegiada do rio. Descendo
o Piracicaba pela sua margem es-
querda surge Casa do Povoador,
edificação do período colonial e que
abriga um museu. Nas suas proxi-
midades está o Marco do Bicente-
nário da cidade. A rua do Porto
constituída de uma arquitetura
popular foi habitada por pescado-
res e operários; abriga um rico pa-
trimônio imaterial: folclores, cren-
ças, ritos e tradições; fruto da in-
teração entre pescadores, imigran-
tes e negros libertos. Ali acontece
desde 1826 a Festa do Divino.

Nas edificações históricas da
rua Luiz de Queiroz, que foi habi-
tações de ex-escravos; funciona o
Centro de Documentação, Cultura
e Política Negra. Ainda na margem
esquerda do rio se encontra o Lar-
go dos Pescadores. Lugar de olari-
as, delas, restam as chaminés e o
Casarão do Turismo, que ocupa a
antiga Olaria dos Nehring. Acon-
tece no Largo, a noite das tradi-

ções, o carnaval de rua e eventos
culturais, religiosos e políticos.
Abaixo do Largo dos Pescadores
um píer para embarque para um
circuito fluvial.  E depois tem a rua
do Porto. No seu entorno funciona
uma feira de artesanatos e um tren-
zinho turístico, a Maria Fumaça.
Tem ainda o Parque da rua do Por-
to, uma área de lazer de 200 mil
m2.  Compõe a encantadora pai-
sagem beira-rio, a antiga fábrica
da Boyes, outro símbolo da in-
dustrialização brasileira. Nas suas
proximidades estão o Palacete
Luiz de Queiroz e a Praça da Boyes.

Esse é o trecho do rio Piracica-
ba mais carregado de história, onde
existe uma forte sinergia entre o
rio e a cidade, formando um cená-
rio fabuloso, que Arlindo Stefani
denominou "O Espírito do Lugar".

Essa área nobre que guarda
significativos valores arqueológi-
cos, histórico, cultural e ambiental
- sítio de excepcional beleza paisa-
gística, não poderia ficar desprote-

gida. Os piracicabanos, protegeram
as margens do seu rio por meio de
Leis de Proteção Ambientais e Cul-
turais - municipais, estaduais e fe-
derais. Foi um grande feito da po-
pulação, dos seus representantes e
das instituições piracicabanas.

A orla do rio Piracicaba com a
sua natureza exuberante e a inte-
ração da narureza com cotidiano
da população piracicabana, "Cami-
nha" no sentido da consolidação de
uma Paisagem Cultural nos mol-
des daquela concebida pela UNES-
CO como Patrimônio Mundial.

E eis que surge uma "Pedra
no Meio do Caminho", o projeto
Boulevar Boyes, que afronta a re-
conciliação entre o rio e a cidade.
Se implantado compromete a Pai-
sagem Cultural piracicabana de
forma irreversível e definitiva.

O povo de Piracicaba já se mo-
bilizou e as instituições nacionais de
preservação do patrimônio cultural
e ambiental vão rejeitar de forma
categórica essa insanidade brutal.

———
Benedito Tadeu de Oli-
veira, arquiteto pela
Universidade de Brasí-
lia - UnB (1980), doutor
em restauração de mo-
numentos pela Univer-
sidade de Roma - La Sa-
pienza (1985). É membro
do ICOMOS organismo
consultor da UNESCO

em reformas e reparos.
Isso sem contar que,
quando um vizinho faz
uma obra de melhorias
a tendência é seguida por
outros na mesma rua.

A existência de
promoções especiais,
como aquelas relaci-
onadas à Black Fri-
day, também pode in-

fluenciar a decisão das pesso-
as de realizar reformas antes
do término do ano fiscal, apro-
veitando descontos e ofertas.

Para entender este aqueci-
mento salutar para a economia
é importante avaliar o aumento
na demanda por serviços de ma-
nutenção e reforma de casas no
final do ano é uma convergên-
cia de fatores econômicos, cul-
turais e sazonais, tendo por
pano de fundo a busca por um
ambiente acolhedor durante as
festividades, a mudança de pri-
oridades das pessoas em dire-
ção ao bem-estar doméstico e a
consideração de fatores climáti-
cos e promocionais são elemen-
tos que se entrelaçam, criando
um contexto propício para o cres-
cimento expressivo desse setor.

Viva o 13º! Viva a obra do
vizinho!

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Gregório José

Mais uma vez
aumentou a
demanda por

pedreiros e serventes e,
principalmente, da ven-
da de materiais de cons-
trução segundo levan-
tamentos do Índice Na-
cional da Construção
Civil e do site GetNinjas que ava-
lia profissionais autônomos no
segmento. Por exemplo, o serviço
de pedreiro teve um aumento de
57,4% no comparativo entre ou-
tubro de 2023 e outubro de 2022.

O aumento significativo na
demanda por serviços de manuten-
ção e reforma de casas próximo ao
fim do ano pode ser atribuído a
uma combinação de fatores econô-
micos, culturais e sazonais. Diver-
sos elementos convergem para cri-
ar um cenário propício a esse fenô-
meno. Em primeiro lugar, o paga-
mento do 13º salário emerge como
um impulsionador fundamental
desse aumento. Com o recebimen-
to desse benefício adicional, as pes-
soas se veem em uma posição mais
confortável para investir em me-
lhorias em suas residências. Esse
dinheiro extra muitas vezes funcio-
na como um estímulo financeiro que
permite que as famílias realizem
projetos de manutenção que esta-
vam pendentes ao longo do ano.

Além disso, as festividades de
fim de ano desempenham um pa-
pel crucial nesse aumento da de-
manda. A proximidade do Natal e
Ano Novo motiva as pessoas a bus-
carem um ambiente doméstico mais
agradável para receber familiares
e amigos. A busca por conforto e a
vontade de criar um espaço aco-
lhedor para celebrar as festas con-
tribuem para a decisão de investir

A proximidadeA proximidadeA proximidadeA proximidadeA proximidade
do Natal e Anodo Natal e Anodo Natal e Anodo Natal e Anodo Natal e Ano
Novo motivaNovo motivaNovo motivaNovo motivaNovo motiva
as pessoas aas pessoas aas pessoas aas pessoas aas pessoas a
buscarembuscarembuscarembuscarembuscarem
um ambienteum ambienteum ambienteum ambienteum ambiente
domésticodomésticodomésticodomésticodoméstico
mais agradávelmais agradávelmais agradávelmais agradávelmais agradável

Aumenta demanda por
reformas e obras em casas

José Renato Nalini

Ouniverso do di-
 reito clama por
segurança jurí-

dica. O que é seguran-
ça jurídica no mundo
da insegurança, do
risco e da incerteza?

Poder-se-ia afir-
mar que segurança
jurídica é a estrita observância
da normatividade. Se esta nor-
matividade fosse insuscetível de
dúvidas. Ocorre que as leis são
produtos humanos contingen-
tes. Dependem de inúmeros e
distintos fatores. Embora exis-
ta lei que prevê como deve ser a
elaboração de uma norma, ela
não é seguida à risca. Basta veri-
ficar que, no Brasil, a ementa é
uma e dentro do corpo da regra
surge um dispositivo completa-

SegurançaSegurançaSegurançaSegurançaSegurança
jurídica possíveljurídica possíveljurídica possíveljurídica possíveljurídica possível
seria certaseria certaseria certaseria certaseria certa
previsibilidade dasprevisibilidade dasprevisibilidade dasprevisibilidade dasprevisibilidade das
decisões judiciaisdecisões judiciaisdecisões judiciaisdecisões judiciaisdecisões judiciais

mente estranho, cha-
mada popularmente
"jabuticaba". Ou seja,
fruto exclusivo destas
terras tupiniquins.

Segurança jurídi-
ca possível seria certa
previsibilidade das de-
cisões judiciais. Nada
obstante a Constituição
enfatize o princípio da

legalidade e consagre o respeito
à coisa julgada, ao direito certo
e líquido e ao ato jurídico per-
feito, o certo é que todas as nor-
mas são objeto de interpretação.

Os Tribunais poderiam con-
tribuir para assegurar uma previ-
sibilidade mínima. O Parlamento
não faltou ao erigir regramento
suscetível de tratar de questões re-
petitivas. Tentou-se edificar uma
doutrina de precedentes. Mas na
prática, nada parece funcionar.

Segurança Jurídica existe?

A Tribuna Piracicabana
Quarta-feira, 29 de novembro de 2023 A3

Existe o Incidente de Re-
solução de Demandas Repeti-
tivas - IRDR e o IAC - Inci-
dente de Assunção de Compe-
tência. Mas bastaria aos Tri-
bunais superiores fixarem um
prazo para a resolução de tais
incidentes. Não é possível que
pedidos de vista procrastinem
a solução de demandas que se
espalham por todos os tribu-
nais brasileiros. Nem que a re-
percussão geral fique subor-
dinada à vontade de um ma-
gistrado, que não tem prazo
para a devolução dos autos.

Além do mais, o conse-

quencialismo deve ser levado
a sério. Antes de decidir ques-
tões que vão afetar milhões de
brasileiros, pensar o que po-
derá surgir a partir dessa de-
liberação. Esgotar as possibi-
lidades de resultados e de hi-
póteses de incidência. Isso tal-
vez responda ao legítimo an-
seio por segurança jurídica,
algo intangível e até utópico
na atual realidade brasileira.

Os mais céticos dirão que
segurança jurídica inexiste. Os
otimistas poderão concluir
que, ao menos em parte, ela é
suscetível de ser atingida.

———
José Renato Nalini é
Reitor da Uniregistral,
docente da Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras
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Cartão tem cadastramento no
CRAB Cecap e USF Santa Rita
Ação acontece até dia 8 de dezembro; para efetivar o cadastro é
importante apresentar CPF, RG e comprovante de residência atual

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Saúde,
segue com as ações de recadas-
tramento dos pacientes da rede
pública de saúde e de apresenta-
ção do Cartão Pira Cidadão que,
na Saúde, vai substituir o atual
cartão azul do SUS (Sistema Úni-
co de Saúde). Desta semana até
dia 08/12, as equipes estarão no
CRAB Cecap e USF Santa Rita, das
8h às 16h, de segunda a sexta-fei-
ra. Para efetivar o cadastro é im-
portante apresentar CPF, RG e
comprovante de residência atual.

Além destes pontos volantes, a
SMS disponibiliza outros dois pon-
tos fixos na região central para este
trabalho: o Poupatempo Municipal/
Centrus – ao lado do Terminal Cen-
tral de Integração (TCI) –, das 8h
às 16h, e o Centro de Especialidades
Médicas (CEM) – o Postão, atrás
do Mercado Municipal –, das 8h às
17h. As equipes de cadastramento
também estão no Terminal de Ôni-
bus do Vila Sônia (TVS) atenden-
do das 7h às 12h, de segunda a
sexta-feira, e das 8h às 12h, aos sá-
bados, exceto feriados. Além disso,
as equipes também estão no Crab
Vila Sônia, das 13h às 16h, para en-
trega de cartões e novos cadastros.

O cartão Pira Cidadão tem
como objetivo agilizar e facilitar o
acesso a todos os serviços públicos
municipais. Entre os benefícios do
cartão estão a praticidade e agili-
dade para agendamento de consul-
tas médicas, retirada de medica-

mentos, rematrículas em creches
e inscrições em cursos oferecidos
pelo Executivo. Enquanto o cida-
dão piracicabano tem essas van-
tagens, a Prefeitura consegue, gra-
ças aos cadastros, um sistema de
informações atualizado com os
dados integrados sobre a socieda-
de, para que possa planejar políti-
cas públicas para o munícipe.

Além da região do CRAB Ce-
cap/Eldorado e USF Santa Rita/
Avencas, as equipes já percorreram
todas as regiões da cidade, passan-
do pelas UBSs Tanquinho, Parque
Piracicaba (Balbo), Jupiá, Planal-
to, Esplanada, Caxambu, Paulicéia,

Centro e Alvorada; nos CRABs Vila
Sônia, Vila Rezende, Novo Horizon-
te, Vila Cristina e Piracicamirim; e
as USFs Tupi, Artemis, Santana,
Mario Dedini, Jardim Gilda, Algo-
doal, Santa Rosa, São José, Anhu-
mas, Jardim Vitória, Monte Líba-
no, Campestre e Jardim Oriente.

SITE – A SMS reforça que,
para obter o cartão, também é pos-
sível realizar o cadastro no site
cartaopiracidadao.com.br ou pre-
sencialmente na travessa Olegário
Mariano, 327, Vila Monteiro – de
segunda a sexta-feira, das 8h às
17h; e aos sábados, das 8h às 12h.
Em caso de dúvidas, os contatos são

Divulgação

Além do aplicativo para celular e tablets, população também pode fazer
seu cartão Pira Cidadão nos postos fixos e volantes da prefeitura

(19) 99458-3813 e faleconosco@
cartaopiracidadao.com.br.

APP – O cartão Pira Cidadão
também disponibiliza o aplicativo
PiraCidadão, por meio do qual os
moradores poderão, por exemplo,
indicar locais que estejam com fal-
ta de água, focos de dengue, pro-
blemas na iluminação pública e até
mesmo solicitar limpeza nas ruas.
O aplicativo também permite que a
pessoa cadastrada receba um SMS
de lembrete com o horário e local
da consulta agendada. O app está
disponível para ser baixado nas
lojas de aplicativos de celulares
para os sistemas Android e iOS.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Conselho do Idoso abre
edital para inscrição
Projetos aprovados serão financiados pelo Fundo Municipal
do Idoso; documento está disponível no portal dos conselhos
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Prefeitura leva idosos
para a Rota Tirolesa

Idosos em atividade no projeto Com Vivência

Divulgação

O Conselho Municipal do Ido-
so (CMI) está com edital aberto para
inscrições até o dia 15/12 de proje-
tos relativos à promoção, proteção
e defesa dos direitos das pessoas
idosas que, se aprovados, serão fi-
nanciados pelo Fundo Municipal
do Idoso (FMI). O edital está dis-
ponível no portal dos conselhos
(www.conselhos.piracicaba.sp.
gov.br), na aba CMI, Legisla-
ção, Editais e Resoluções; e
também no portal da Prefeitu-
ra (www.piracicaba.sp.gov.br).

Podem participar Organiza-
ções da Sociedade Civil (OSC)
inscritas no Conselho Municipal
do Idoso, cujas atividades e fi-
nalidades específicas sejam vol-
tadas ao atendimento da pessoa
idosa. Cada OSC poderá apre-
sentar até duas propostas.

Os projetos que serão execu-
tados em 2024 devem contemplar
ações complementares ou inova-
doras às políticas públicas muni-
cipais existentes, que contribuam

para o processo de envelhecimen-
to saudável e de socialização da
pessoa idosa, prevenindo situações
de isolamento social, prioritaria-
mente de pessoas em situação de
vulnerabilidade e risco social, en-
caminhadas pela rede socioassis-
tencial e rede de atenção à saúde.

As metas apontam atendi-
mento em Centros Comunitários,
Centros Sociais e outros equipa-
mentos públicos ou privados, nos
territórios de abrangência dos
Centros de Referência de Assis-
tência Social (Cras). As Organiza-
ções da Sociedade Civil deverão en-
viar o projeto e os documentos em
formato PDF na plataforma https:/
/ s e m p a p e l . p i r a c i c a b a .
sp.gov.br/atendimento/login. As
organizações que não possuem
login devem criar uma conta.

A habilitação, avaliação e
classificação das propostas ocor-
rem entre os dias 18 e 20/12, sob
responsabilidade da Comissão de
Seleção. Os projetos aprovados se-

rão divulgados no dia 03/01/
2024 no portal dos conselhos.

FUNDO MUNICIPAL DO
IDOSO - Criado pela Lei Munici-
pal n.º 8.376, de 16 de dezembro
de 2015, o Fundo tem o objetivo de

financiar programas e ações, públi-
cos e privados, relacionados à pes-
soa idosa, visando assegurar seus
direitos sociais e criar condições
para promover sua integração e
participação efetiva na sociedade.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Diretoria de Turismo, vin-
culada à Semdettur (Secretaria de
Desenvolvimento Econômico, Tra-
balho e Turismo), com apoio das
secretarias de Assistência e Desen-
volvimento Social (Smads) e Edu-
cação, realizou no último sábado
(25) passeio para 25 pessoas com
mais de 60 anos de idade que par-
ticipam dos Centros de Convivên-
cia Intergeracional (CCInter) pela
Rota Tirolesa, em Santa Olímpia e
Santana. O objetivo desta ação foi
de possibilitar acessos a experiên-
cias e manifestações artísticas e
culturais dos bairros, com o pro-
pósito de instigar o desenvolvi-
mento de novas sociabilidades.

O CCInter é um serviço da
Smads, executado em parceria com
a Associação Educando pelo Espor-
te e o Centro Social de Assistência e
Cultura Paróquia São José (Cesac).
A iniciativa integra o Projeto Visite
Piracicaba – Geração Prateada e foi
criada com o intuito de proporcio-
nar lazer e turismo a este público.

Durante o percurso, os parti-
cipantes passearam de ônibus pelo
bairro de Santa Olímpia e em se-
guida foram até Santana, onde al-
moçaram, realizaram atividades
culturais e oficinas e participaram
da inauguração do Mercadin de
Natal, com produtos feitos pelos
próprios moradores dos bairros.

Segundo Patrícia Delgado,
presidente da Associação de Mo-
radores de Santa Olímpia e in-
tegrante do Conselho Municipal
de Turismo, a Rota Tirolesa com
idosos foi incrível. “Esse mo-
mento de integração foi mara-
vilhoso e iniciativas como essa

Iniciativa integra o Projeto Visite Piracicaba – Geração
Prateada; passeio passou por Santana e Santa Olímpia
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proporcionam mais sabedoria e
interação entre as pessoas. Só
tenho a agradecer os organiza-
dores e esperamos em breve que
este passeio se repita”, falou.

Quem aprovou o passeio foi
Siviriana Rosa Silva de Oliveira,
79. Ela disse que desde o momen-
to em que entrou no ônibus se
emocionou. “Todos os momentos
foram incríveis, desde o café da
manhã e almoço até a integra-
ção com outras pessoas”, disse.

Benedita Helena de Araujo
Paes, 70, também gostou da inici-
ativa. “Fomos muito bem recebi-
dos e nos deixaram à vontade
para contarmos muitas histórias.
Esse momento vai ficar gravado
para sempre na minha memória,
pois pudemos conhecer pontos
turísticos maravilhosos”, contou.

Outra pessoa que ficou feliz
com o passeio foi José Pinheiro
Bento, 66 anos, para quem a ini-
ciativa tem de ser repetida. “Este
passeio foi maravilhoso e agra-
deço imensamente os organiza-
dores por essa oportunidade. Fi-
zemos muitas amizades, rimos
muito e apreciamos os alimen-
tos que nos ofereceram. Precisa-
mos desses momentos para nos
sentirmos mais felizes”, afirmou.

Conforme a diretora munici-
pal de Turismo, Alessandra Freire,
o Projeto Visite Piracicaba – Gera-
ção Prateada tem como objeto pro-
mover a inclusão e proporcionar
atividades de lazer para os idosos
da cidade. “É muito gratificante ver
o entusiasmo dos participantes na
realização dos passeios e a equipe
do Turismo tem se dedicado muito
na execução desse projeto”, falou.

SSSSSIMAPIMAPIMAPIMAPIMAP

Horto de Tupi realiza observação
de aves no próximo sábado (2)

A Prefeitura, por meio da
Secretaria de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap), realiza
no próximo sábado (2), no Hor-
to de Tupi, mais uma edição da
atividade Observando as Aves
no Horto, das 7h às 11h. A ação,
que integra o calendário do pro-
grama Vem pro Horto, é gratui-
ta e aberta ao público, mas com
vagas limitadas – inscrições po-
dem ser feitas pelo https://bit.ly/
observandoasavesnohorto.

A atividade busca integrar os
participantes à natureza do local,
por meio de uma trilha na unida-
de, com paradas para observação
das aves que habitam o Horto de
Tupi. “A atividade de observação
de aves atrai crianças e adultos e
tem o potencial de aproximar e
despertar interesse tanto sobre
as aves e sua biologia quanto
sobre o ambiente em que vivem.
Entendo que se mostra uma im-
portante ferramenta de educa-
ção em áreas naturais ou arbo-

rizadas”, falou Liliane Trevisan,
educadora ambiental da Simap.

“A expectativa é grande, pois
estamos na época de reprodução
das aves e isso faz com que seja mais
fácil observar as diferentes espécies,
além de algumas espécies migrató-
rias que estão pela nossa região”,
comentou Valdir Felipe, que vai con-
duzir as atividades no dia.

A ação é realizada com o Ins-
tituto de Pesquisas Ambientais
(IPA), a Fundação Florestal (FF)
e o Laboratório de Educação e
Política Ambiental (Oca/Esalq/
USP), em parceria com o Grupo
de Estudos e Observação de Pira-
cicaba (GEOP) e o guia de obser-
vação de aves Valdir Felipe.

SERVIÇO
Observando as Aves no Hor-
to. Sábado (2), das 7h às
11h, no Horto de Tupi (rodo-
via Luiz de Queiroz, Km 149).
Inscrições em https://bit.ly/
observandoasavesnohorto.

Participantes farão trilha com paradas para
observação das aves, como a saíra-ferrugem

Kristina Pereira

O projeto de construção de um
empreendimento residencial e co-
mercial na antiga fábrica de teci-
dos da Boyes, localizada na rua
Antônio Correa Barbosa, próxima
à Ponte Pênsil que atravessa o rio
Piracicaba, voltou a ser tema de
discurso na Tribuna Popular da
Câmara Municipal de Piracicaba na
noite desta segunda-feira (27), na
68ª Reunião Ordinária de 2023.

“O processo com relação ao
terreno da antiga fábrica Boyes
segue o rito da especulação imo-
biliária atrelada à especulação fi-
nanceira, que tem resultado na
construção, com muito dinheiro,
das cidades mais horrorosas do
mundo. Temos produzido um lixo
urbano sem precedentes na his-
tória e pouco inteligente”, falou
Paulo José Keffer Franco Netto,
o Pazé, artista visual e engenhei-
ro agrônomo, representante do
movimento “Salve a Boyes”.

De acordo com o orador,
após tomar ciência do projeto que
prevê a construção de torres resi-
denciais “de mais de 90 metros de
altura, na beira do Rio Piracicaba,
a sociedade civil se mobilizou e
passou a se organizar em defesa
do trecho mais significativo e de
maior beleza do seu rio icônico”.

Para ele, a construção do em-
preendimento nestes moldes, “em

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

“Segue o rito da especulação imobiliária”,
diz orador popular sobre projeto na Boyes

Paulo José Keffer Franco Netto, representante do movimento “Salve
a Boyes”, ocupou a tribuna popular na noite desta segunda-feira (27)

Rubens Cardia

área tombada como patrimônio
histórico e cultural do município”,
descaracterizaria a paisagem na-
tural e arquitetônica da cidade.

Ele citou como exemplos de
preservação paisagística cidades
europeias como Londres, Paris,
Barcelona, Roma e Veneza, que
“possuem não mais do que cinco
andares nas suas áreas centrais
e de maior beleza”, assim como
Miami, nos Estados Unidos, em
que, de acordo com ele, “cada
novo edifício é analisado com cri-
térios: critério em estilo do en-
torno, uso de materiais emprega-
dos, tamanho e distâncias entre
as janelas e análise das constru-
ções vizinhas, para a cidade ter
um ritmo, como uma música,
para quem se desloca”. Pazé, na
sequência, acrescentou: “de Chi-
cago a Los Angeles, os arranha-
céus estão localizados em áreas
muito específicas. Jamais um
projeto como o proposto para a
Boyes seria aprovado por lá”.

O orador ainda lembrou de
outros prédios e locais históricos
de Piracicaba, como o do Centro
Cultural Martha Watts, localizado
na rua Boa Morte, no centro,
“exemplo com o trato do patrimô-
nio histórico”. Ele, no entanto, pon-
derou que outros edifícios constru-
ídos nas proximidades alteraram

significativamente as característi-
cas arquitetônica daquela área:

“Na esquina da rua Boa
Morte com a Rangel Pestana se
construiu um arranha-céu que li-
quidou a paisagem e a influência
do conjunto daquela quadra e, na
esquina seguinte, junto à rua
Dom Pedro II, outro arranha-céu
terminou por sepultar qualquer
beleza e equilíbrio visual nesta im-
portante quadra histórica, que
deveria ser vista e contemplada à
distância.  A cidade só perdeu.
Esses edifícios faziam parte de
um entorno ainda muito mais

amplo e abrangente, o antigo Mer-
cado Municipal, de 1888, já de-
molido, que com ele conversava”.

Ele, por fim, concluiu: “os ar-
ranha-céus deveriam ser apenas
permitidos foram das áreas de im-
portância histórica e arquitetôni-
ca, como em qualquer país que pre-
ze por sua cidade. Como sugestão,
os edifícios poderiam ter um gaba-
rito máximo, que não ultrapassas-
se uma árvore subtropical adulta,
referenciando a história da cida-
de que se notabilizou mundial-
mente pela qualidade das suas pes-
quisas agronômicas e ambientais.

SSSSSMADSMADSMADSMADSMADS

Prefeitura oferece cursos gratuitos
A Secretaria Municipal de As-

sistência e Desenvolvimento Social
(Smads), por meio da Coordena-
doria de Inclusão Produtiva, está
com inscrições abertas até o dia 30/
11 para os cursos gratuitos de Boas
Práticas em Manipulação de Ali-
mentos e Garçom e Empratamen-
to, em parceria com a Universida-
de Metodista de Piracicaba (Uni-
mep). As inscrições podem ser fei-
tas diretamente pelos links: ht-
tps://forms.gle/9sDTyGkA
swvybPSH6 (Manipulação de Ali-
mentos) e https://forms.gle/
GgYauR8Fy1VXvGqh6 (Garçom).
Para mais informações, os interes-
sados podem entrar em contato
pelo Whatsapp (19) 98392-1334.

Os cursos são abertos a pes-
soas com mais de 18 anos de ida-
de, prioritariamente bolsistas do
Programa Emergencial de Auxí-
lio-Desemprego Frente de Traba-
lho. O objetivo é proporcionar qua-
lificação para o público atendido
na rede socioassistencial, visando
possibilitar a empregabilidade for-

mal nas áreas de serviço em ali-
mentação, tanto na preparação
quanto no atendimento à mesa.

Os cursos serão realizados
em dois dias. O curso Boas Práti-
cas em Manipulação de Alimen-
tos acontecerá nos dias 1º e 15/
12, das 8h às 12h, no Nutricen-
tro, localizado à rua do Rosário,
1.260, Centro, com a nutricionis-
ta professora Karina Oliveira Ca-
lheiros e com a estudante em Nutri-
ção Lariana Marquesin. Durante as
aulas, os participantes aprenderão
sobre a importância da segurança
dos alimentos, higienização das
hortaliças, frutas e ovos; higieniza-
ção de carnes em geral, equipamen-
tos, utensílios e ambiente.

Também nos dias 1º e 15/12,
das 8h às 12h, na Smads, locali-
zada à rua Monsenhor Manoel
Francisco Rosa, 900, Centro,
acontecem as aulas do curso de
Garçom e Empratamento, com o
chef e responsável pela Cozinha
Experimental da Unimep, José
Estevam Brandão Lopes. Serão

abordados os tipos de bares e res-
taurantes, menu – organização
do layout, disposição dos pratos
e talheres, apresentação, reposi-
ção, tipos de serviço – self servi-
ce, buffet inglês e francês e servi-

ço de empratado, organização de
comandas para pedidos – gar-
çom, cozinha e caixa e etiquetas à
mesa dos restaurantes e bares.

Os participantes receberão certi-
ficado após a conclusão dos cursos.

Cursos são abertos a pessoas com mais de 18 anos de
idade, prioritariamente bolsistas do Programa Emergencial
de Auxílio-Desemprego Frente de Trabalho

Divulgação
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Em Artemis, foram mais
de 1.800 atendimentos
Durante ação, prefeito Luciano Almeida anunciou obras e reformas que somam
cerca de R$ 14 milhões de investimentos; evento aconteceu sábado (25)
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Escola debate amamentação,
prematuridade e diabetes

A 9ª edição do Pira nos
Bairros, que aconteceu sábado
(25), na Escola Municipal Prof.
Décio Miglioranza, em Artemis,
contabilizou 1.807 atendimen-
tos. Desde o início do progra-
ma, em maio, o Executivo já re-
alizou 12.576 atendimentos. A
próxima edição do evento acon-
tece no dia 2/12, na Escola Mu-
nicipal Prof. André Franco Mon-
toro, no bairro Santo Antônio.

A ação do último sábado foi
marcada por diversos anúncios
feitos pelo prefeito Luciano Al-
meida, que somam cerca de R$
14 milhões em investimentos.

O primeiro anúncio foi o de
instalação da ciclorrota em Arte-
mis, que vai compreender 14 km,
partindo da rua Alcindo Blumer
até a avenida dos Marins. Na se-
quência, o prefeito destacou o
projeto de recape na cidade, que
vai atender 258 km no municí-
pio; em Artemis, as primeiras
ruas que receberão nova pavi-
mentação em concreto serão: rua
Piracicaba, avenida Fioravante
Cenedese e rua Julio Quinelato.

Luciano Almeida também ci-
tou o Programa de Zeladoria Co-
munitária, que vai ser iniciado em
Artemis, e as reformas da EM Dé-
cio Miglioranza e do antigo Grupo
Escolar – este último, em um gran-
de projeto de aproximadamente R$
6,5 milhões de investimentos.

“Sabemos das dificuldades
que os bairros mais afastados do
Centro têm, na questão do acesso
aos serviços da Prefeitura. Então,
temos essa preocupação em aten-
der essa população e trazer o Exe-
cutivo para perto dessas pessoas.
Ainda aproveitamos o dia para
fazer anúncios importantes, que
vão beneficiar muito o bairro de
Artemis, como as reformas da
escola municipal e do Grupo Es-
colar, que, inclusive, é uma rei-
vindicação superrelevante e mui-

to antiga dos moradores. E tam-
bém, do programa de zeladoria,
que é inédito na cidade, além da
ciclorrota e do recape em concre-
to”, explicou Luciano Almeida.

O evento contou com a par-
ticipação dos secretários muni-
cipais Reinaldo Pousa, de Trans-
portes Internos (Semutri); Ma-
ria Angélica Gonçalves da Silva,
a Branca, de Esportes (Selam);
Bruno Roza, da Educação
(SME); Euclidia Fioravante, da
Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads); Jane Franco Oli-
veira, de Trânsito e Transportes
(Semuttran); e Guilherme Mona-
co de Mello, procurador-geral.

Também estiveram presentes
os vereadores Paraná, Josef Bor-
ges, Gustavo Pompeo, Paulo Camo-
lesi, Thiago Ribeiro e Acácio Godoy.

ATENDIMENTOS – O
Pira nos Bairros reúne, em um
único lugar e de forma simultâ-
nea e gratuita, diversos serviços,
abrangendo todas as secretarias
municipais, como cadastro de
currículos e vagas de emprego,
agendamento para castração de
animais, exames de glicemia e
aferição de hipertensão, teste de
HIV e vacinas, atualização do Ca-
dÚnico, inscrições para habitação
de interesse popular e cartão Pira
Cidadão, além de atividades es-
portivas e culturais, entre outras.

Moradora do bairro Paredão
Vermelho, Márcia Aparecida
Gatti aproveitou o Pira nos Bair-
ros para fazer exames de visão,
junto do filho, Pedro Henrique
Gatti. “Achei muito bom. É a pri-
meira vez que faço exame como o
que foi oferecido aqui. É muito im-
portante poder ter uma ação como
essa para a população”, disse.

Já a manicure Jeniffer Lua-
na Gianotto Araújo levou seus
três cães para tomar vacina. “Bom
poder contar com essa ação, fi-
quei muito satisfeita”, salientou.

Anúncios feitos pelo prefeito Luciano Almeida
somam cerca de R$ 14 milhões em investimentos

A 9ª edição do Pira nos Bairros, em Artemis,
contabilizou 1.807 atendimentos

Pira nos Bairros contou ainda com
apresentações culturais e recreativas

Fotos: Divulgação/CCS

“Um pouco de dourado no
novembro azul e roxo: a intersec-
ção entre amamentação, prematu-
ridade e diabetes” foi o tema discu-
tido na tarde desta segunda-feira
(27) em palestra promovida pela
Escola do Legislativo da Câmara
Municipal de Piracicaba. O even-
to aconteceu de forma presenci-
al, no prédio anexo da Câmara e
foi conduzido pelos palestrantes:
a nutricionista Ana Paula Vioto, a
consultora internacional em lac-
tação Ludmila Tavares Costa Er-
colin e o pediatra Rogério Turon.

A atividade abordou as
possíveis intercorrências que
a prematuridade e o diabetes
podem trazer para a amamen-
tação, com a proposta de es-
tratégias de manejo clínico de
lactação para esses casos.

O pediatra Rogério Turon é
coordenador do pacto mortalida-
de infantil de Piracicaba e expli-
cou sobre os tipos de diabetes,
como o tipo I (mais recorrente em
crianças),  tipo II (com apareci-
mento mais tardio) e o gestacio-
nal (grávidas diabéticas). O médi-
co contextualizou o procedimento
da mulher diabética e seu bebê e
as possíveis complicações, como
um bebê prematuro, que pode ter
complicações como o hiperinsuli-
nismo, ou seja, resistência aumen-
tada à insulina. O pediatra expli-
cou que há também doenças que
desencadeiam diabetes, como a
pancreatite, fibrose cística – uma
doença genética que pode levar a

Rubens Cardia

Escola do Legislativo promoveu encontro sobre o tema
com pediatra, nutricionista e consultora de amamentação

hipofunção do pâncreas e dimi-
nuição da produção de insulina.

A nutricionista Ana Paula Vi-
oto falou sobre a amamentação,
que pode impactar nas taxas do
diabetes. Ana disse que os bebês
que são amamentados por mais de
quatro meses têm um efeito prote-
tor substancial contra o desenvol-
vimento de diabetes na idade adul-
ta-jovem e justificou que “há evi-
dências em estudos que mostram
a proteção contra o diabetes tipo
I”, concluiu. “Pessoas com diabe-
tes tipo I que amamentam apresen-
tam níveis glicêmicos mais baixos”,
justificou a nutricionista e apresen-
tou estudos relacionados ao tema.

Ludmila Ercolin falou da ama-
mentação na prematuridade e das
condutas baseadas em evidências
para esse tipo de público. Ela lem-
brou que, no Brasil, por ano, são
mais de 340 mil nascimentos antes
do tempo. De acordo com ela, são
seis casos de prematuro a cada 10
minutos. “ É importante pensar em
estratégias de como lidar com a ali-
mentação desses bebês”, afirmou.

Ela disse ainda que a primei-
ra estratégia para garantir a ali-
mentação do bebê é o contato pele
a pele, ou seja, a amamentação,
apesar das poucas chances de con-
tato com o prematuro. Ela explicou
também sobre o método canguru,
uma prática de contato pele a pele,
realizada preferencialmente com a
mãe. A palestra seguiu com um
bate papo com os participantes para
sanar dúvidas e experiências.
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Legislativo abre licitação para
contratar serviço de molduras

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba abriu a licitação 43/
2023, em publicação na última
quinta-feira (23), para a contra-
tação de empresa para o forneci-
mento parcelado de molduras,
com emolduramento de docu-
mentos. A compra pública é justi-
ficada em virtude da grande
quantidade de sessões solenes
realizadas na Casa e de emoldu-
rar os documentos oficiais para
serem entregues aos homenage-
ados. Do tipo menor valor global,
o pregão presencial ocorrerá no
próximo dia 06, às 9h, na sala de
reuniões do 2º andar do prédio
anexo da Câmara (com entrada
pela rua São José, 547, Centro).

A previsão total do lote é de
R$ 109.710,00 e envolve 980 uni-
dades, entre molduras de madei-
ra e de alumínio. Poderão parti-
cipar do pregão as empresas que
desempenhem atividades perti-
nentes e compatíveis com o obje-
to que está sendo licitado e que
atendem às exigências constan-

tes no edital e nos seus anexos,
inclusive quanto à documentação
requerida. A íntegra do edital pode
ser consultada no Portal da Trans-
parência, no site oficial da Câma-
ra Municipal de Piracicaba (www.
camarapiracicaba.sp.gov.br.).

MICRO-ONDAS E FREE-
ZER - A Câmara Municipal de Pi-
racicaba publicou, na última sex-
ta-feira (24), o edital de pregão ele-
trônico nº 47/2023, para a contra-
tação de empresa para o forneci-
mento de equipamentos eletrodo-
mésticos. Estão previstas as aqui-
sições de um freezer vertical (570
litros) e quatro aparelhos de mi-
cro-ondas (34 litros), com valor to-
tal previsto de R$ 8.292,00. A ses-
são pública para o recebimento e
avaliação das propostas será rea-
lizada no dia 07 de dezembro, às
9 horas, por meio de sistema ele-
trônico. A licitação será do tipo
menor valor unitário, com a dis-
puta no modelo aberto-fechado. O
edital da contratação está disponí-
vel no Portal da Transparência.
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Empoderadas com a Guarda Civil tem participação de cerca de 50 pessoas
Cerca de 50 pessoas participa-

ram na manhã de sábado (25), no
Parque da Rua do Porto, da ação
Empoderadas com a Guarda, reali-
zada pela Prefeitura, por meio da
Guarda Civil Municipal, pelas equi-
pes da Patrulha Maria da Penha e
do programa Em Forma com a Guar-
da. A atividade teve como foco a di-
vulgação do serviço da Patrulha
Maria da Penha, que desenvolve tra-
balhos de combate à violência con-
tra a mulher. A iniciativa integrou
os 21 dias de Ativismo pelo Fim da
Violência Contra a Mulher, campa-
nha promovida em nível mundial.

Nas proximidades da Praça
das Bandeiras, dentro do Parque
da Rua do Porto, a programação
começou com orientações sobre a
Patrulha, os tipos de violência con-
tra a mulher e os meios de denún-
cias, com as guardas-civis Franci-
ane e Sheila. Na sequência, as mu-
lheres interessadas puderam fa-
zer pré-inscrição para aulas de
defesa pessoal gratuitas a serem
ministradas pela GCM. Na ocasião
houve, inclusive, vivência de defe-

Mulheres puderam se cadastrar para aulas de defesa pessoal;
ação aconteceu no último sábado (25), no Parque da Rua do Porto

Divulgação

sa pessoal, com instruções do GC
Mazzi. E teve, ainda, aula de zum-
ba, com a guarda-civil Laura.

“Esse tipo de ação, em um par-
que público, é muito importante,
porque deste modo as informações
ficam mais próximas, mais acessí-
veis da população. Muitas mulhe-
res ainda não sabem como funcio-
na a Lei Maria da Penha, então
isso facilita para que mais pessoas
possam se instruir”, comentou a
massoterapeuta Ézidra Ruza, 51,
uma das participantes da ação.

“Eu pratico corrida e as pes-
soas sempre falam que não devo
treinar sozinha, por questão de se-
gurança, então, essa demonstra-
ção de defesa pessoal que tivemos
com certeza me deu uma noção de
como me defender. Isso contribui,
de fato, para a segurança da mu-
lher na sociedade”, disse Fabiana
Cristina Ibashi, 41, balconista.

“Depois desta vivência de de-
fesa pessoal com a guarda, já es-
tou saindo daqui pensando em ini-
ciar aulas disso”, falou Iracema Ir-
mão, 48, técnica de enfermagem.

Conforme a coordenadora da
Patrulha Maria da Penha, a GC
Sheila, é fundamental que as mu-
lheres compartilhem com outras as
informações sobre os serviços dis-
poníveis àquelas que sofrem violên-
cia, seja física, moral, sexual, psi-
cológica ou patrimonial. “Estamos
sempre disponíveis para orientar as
mulheres e combater a violência

contra elas, por isso realizamos
esta ação e entregamos materiais
informativos sobre rede de aten-
dimento e denúncias”, disse.

Os contatos da Patrulha Ma-
ria da Penha são 153 ou 19 9979-
48864 (WhatsApp). O endereço é
avenida Armando de Salles Olivei-
ra, 2001, Centro. O email é patrulha
mariadapenha@piracicaba.sp.gov.br.
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Estudantes levam monitoramento da
crise climática para dentro de casa
Projeto desenvolvido na Escola Estadual Professor José Martins
de Toledo envolve 90 alunos do 8º ano do Ensino Fundamental
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Vencedores do programa
visitam Núcleo Picinguaba

Divulgação

Noventa estudantes participam do desafio
“Entrando no Clima e Transformando a Comunidade

Um projeto desenvolvido den-
tro da Escola Estadual Professor
José Martins de Toledo, em Piraci-
caba, com o objetivo de envolver os
estudantes do 8º ano do Ensino
Fundamental nas discussões sobre
a crise climática foi além das aulas
teóricas e, agora, esses alunos estão
se transformando em monitores do
ar e da temperatura dentro de
suas próprias casas e vizinhança.

No total, 90 estudantes parti-
cipam do desafio “Entrando no Cli-
ma e Transformando a Comuni-
dade”, desenvolvido pelas turmas
de 8º ano com seus professores,
que tem ultrapassado as paredes
da sala de aula. O desafio integra o
projeto Conexões Steam (na tradu-
ção, um acrônimo das palavras ci-
ências, tecnologia, engenharia, ar-
tes e matemática), que tem sido tra-
balhado desde o início deste ano
letivo com o intuito de abordar em
sala de aula as transformações cli-
máticas e os impactos ambientais.

“Depois de trabalharmos
com os estudantes conteúdos do
Currículo Paulista dentro de sala,
junto a exemplos de como a crise
climática já está impactando nos-
sos dias com o incentivo à leitura
de reportagens sobre o assunto,
nesta semana os alunos passa-

ram a uma nova etapa do desa-
fio, que é o de levar para casa um
dispositivo de monitoramento do
ar e de temperatura”, afirma a
coordenadora pedagógica da es-
cola, professora Iria Storer.

Para essa etapa de investiga-
ção, a escola recebeu 10 kits de um
dispositivo de monitoramento cha-
mado Hexa Smart Clima, criado
pela empresa PETE, de robótica
educacional, e adquiridos pelos ins-
titutos EP e CLQ, parceiros da uni-
dade no projeto Conexões Steam.

Esse dispositivo de monito-
ramento, que traz aos estudan-
tes noções sobre internet das coi-
sas (que alia objetos da rotina e
conexões digitais), pode ajudá-
los a coletar dados climáticos
como umidade do ar, pressão at-
mosférica, luminosidade, volu-
me de chuvas, temperatura e in-
cidência de raios ultravioleta.

Todos os 90 estudantes do
8º ano matriculados na escola
José Martins de Toledo levarão o
kit para casa em algum momento
para a parte prática do desafio. A
coleta desses dados é transferida
pelos próprios alunos ao compu-
tador e o kit já é organizado de
forma a entregar esses resulta-
dos do monitoramento por meio

de gráficos, que serão analisados
com o apoio dos professores.

“A partir desse projeto e da
utilização de kits, estamos criando
aqui em Artemis, um bairro com
características urbanas e rurais,
uma mini estação meteorológica”,
conta a estudante Manuela Teixei-
ra Diehl, de 13 anos de idade.
“Aqui, estamos conseguindo cons-
cientizar nossos vizinhos sobre os
riscos e resultados do aquecimen-
to global”, continua o colega de
Manuela, João Victor Lopes Batis-

ta, também com 13 anos de idade.
Segundo a professora Iria, o pro-
jeto ajuda a desenvolver o apren-
dizado das disciplinas de geogra-
fia, biologia e matemática e as no-
ções de tecnologia que serão am-
pliadas pela Educação do Estado
ainda mais a partir da nova ma-
triz curricular para o ano que vem.
“Além de tudo, eles estão levando
para casa a preocupação com os
riscos do aquecimento global e im-
pactando suas próprias comuni-
dades”, afirma a professora.

Foram três dias imersos no
coração da mata atlântica, na ci-
dade de Ubatuba, litoral do esta-
do, em que os professores premia-
dos pelo EducaTrilha na Escola
2023 puderam vivenciar diversas
experiências, espaços, ecossiste-
mas e saberes presentes no terri-
tório. A viagem pedagógica pro-
movida pelo programa, realizada
entre os dias 18 e 20/11, buscou
promover esse aprofundamento,
provocando reflexões sobre as ques-
tões socioambientais atuais e como
os temas podem ser trabalhados no
contexto da educação básica.

Os 18 professores que partici-
param da viagem pedagógica são
das escolas vencedoras: EM Prof.
Tomaz Caetano Cannavan Rípoli,
EM Profª. Tercilia Bernadete San-
ches Costa, EE Dr. João Sampaio,
EE Prof. João Alves de Almeida,
EE Felipe Cardoso e Espaço Ciran-
darte. A viagem pedagógica encer-
rou o ciclo do Educatrilha 2023,
continuando um processo pedagó-
gico que ocorre desde 2018.

A viagem pedagógica comple-
menta o trabalho realizado du-
rante o ano, que incluiu 15 encon-
tros formativos, 32 encontros de
tutoria e 29 visitas escolares ao
Horto de Tupi, envolvendo 29 es-
colas, que desenvolveram seus pro-
jetos de educação ambiental, cul-
tural, de saúde e bem-estar, bene-
ficiando cerca de 14.200 pessoas.

Laís Ferraz de Camargo, edu-
cadora ambiental da Secretaria de
Infraestrutura e Meio Ambiente de
Piracicaba (Simap) e coordenado-
ra do EducaTrilha, destacou a im-
portância da viagem aos profes-
sores. “Foi incrível observar a
emoção dos professores durante
a viagem e ouvir os relatos sobre
como os aprendizados somarão
nos projetos desenvolvidos nas es-
colas. Além disso, a imersão em uma
área natural protegida proporcio-
na uma troca de experiências úni-
ca entre os docentes e equipe or-
ganizadora do programa”, disse.

“Em vez de oferecer como prê-
mio algo material, o EducaTrilha
premia os professores das escolas
vencedoras com uma vivência de
contato consigo mesmos, os cole-
gas das outras escolas e a nature-
za. Assim, busca-se contribuir com
seu desenvolvimento profissional
e pessoal, unindo aprendizado a
um momento de celebração de todo
o trabalho realizado”, acrescentou
Maria Luísa Bonazzi Palmieri, es-
pecialista ambiental do Instituto
de Pesquisas Ambientais (IPA) e
coordenadora do programa.

PROGRAMAÇÃO – No pri-
meiro dia, os participantes visita-
ram a Praia da Fazenda e depois
foram apresentados ao Núcleo Pi-
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Viagem ao Núcleo Picionguaba encerrou o ciclo do programa
em 2023; 18 professores participaram das atividades

cinguaba, mantida pela Fundação
Florestal, que é uma instituição li-
gada à Secretaria de Meio Ambi-
ente, Infraestrutura e Logística do
Estado de São Paulo (Semil). O
grupo realizou ainda uma trilha
sensorial, de olhos fechados, ex-
plorando outros sentidos na co-
nexão com a natureza do espaço.

Já o segundo dia foi de vi-
sita ao Quilombo da Fazenda,
conhecido pela sua histórica
Casa de Farinha e resistência da
cultura negra na cidade. Lá, os
participantes realizaram uma
trilha ecológica e puderam de-
gustar os sabores locais, uma vez
que a comunidade produz e rea-
liza preparos com diversas espé-
cies da mata atlântica, como o
Cambuci, Cupuaçu e Araçá-boi.

Finalizando a visita, os ven-
cedores fizera uma atividade no
Rio Fazenda, mediada pelos ser-
vidores técnicos da unidade, na
qual aprenderam sobre os ecossis-
temas dos mangues. “A vivência
foi sensacional, sair da zona de
conforto, desafiar o novo e opor-
tunizar experiências, tendo como
cenário uma área totalmente pre-
servada e em total exuberância,
com histórias centenárias”, co-
mentou Gláucia Alencar, profes-
sora da EE Dr. João Sampaio.

Daliene Machuca, da EM
Prof. Tomaz Caetano Cannavan
Ripoli, enfatizou a oportunida-
de de agregar aprendizado com
novas experiências. “As ativida-
des foram muito bem elaboradas
com conteúdos e atividades en-
riquecedoras. Esta imersão pro-
porcionou uma conexão, refle-
xão e muitas trocas importantes
para o próximo ano. Estar em um
contato tão próximo com o am-
biente natural desperta senti-
mentos e pensamentos sobre a im-
portância de cuidar cada vez mais
do nosso mundo”, completou.

O EducaTrilha na Escola é
uma realização conjunta entre
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Simap, IPA, Laboratório de
Educação e Política Ambiental
(Oca/Esalq/USP) e da Fundação
Florestal (FF). A iniciativa, que
tem patrocínio da Oji Papéis e da
CJ Brasil, conta, ainda, com apoio
das secretarias de Educação
(SME) e da Ação Cultural (Se-
mac), Diretoria de Ensino da Re-
gião de Piracicaba, Grupo Multi-
disciplinar de Educação Ambien-
tal (GMEA), Programa Germinar,
OSCIP Pira21 – Piracicaba reali-
zando o futuro, Fundação Triun-
fo, Movimento Tô Aqui, Aiôn Soci-
oambiental, Movimento pela Edu-
cação Humanizadora (MOVEH),
Imaflora, Instituto Olinto Mar-
ques de Paulo (OMP) e Esalq/USP.
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Selam promove Encontro de Educação Física Adaptada
A Prefeitura de Piracicaba, por

meio da Selam (Secretaria de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras), promove no dia 5, a partir das
8h, o 2º Encontro de Educação Fí-
sica Adaptada e Paradesporto. O
evento acontece em parceria com o
Sesc Piracicaba, que vai sediar o en-
contro em seu auditório, localizado
a Rua Ipiranga, 155, no Centro.

Em sua segunda edição, o en-
contro tem o objetivo de discutir a
inclusão e a acessibilidade das pes-
soas com deficiência na área aca-
dêmica e nos diversos segmentos
que envolvem a Educação Física,
contribuindo para a divulgação do
esporte paralímpico de base para
o desenvolvimento das modalida-
des paralímpicas, além de ofere-

cer ferramentas para dar supor-
te aos profissionais da área para
que possam melhorar o acesso e a
inclusão desta parcela da popula-
ção nas aulas de Educação Física.

O evento é direcionado aos
profissionais da Educação Física
da rede pública e privada de ensino,
às entidades e clubes que promo-
vem a atividade física e aos alunos
de graduação e educadores que tra-
balham com a prática esportiva.

Entre os palestrantes convi-
dados para o 2º Encontro de
Educação Física Adaptada e Pa-
radesporto está a professora
doutora Elíris Cristina Rizziolli,
que vai apresentar o tema Aces-
sibilidade e Inclusão no Cenário
da Unesp/Rio Claro, abordando

ações da universidade com rela-
ção à acessibilidade e à inclusão.

A professora doutora Gabri-
ella Andreeta Figueiredo também
ministra palestra, com o tema
Educação Física Adaptada, Pa-
radesporto e Inclusão: Possíveis
Atuações dos Profissionais de
Educação Física, com foco nas
abordagens pedagógicas e nas es-
tratégias de ensino-aprendiza-
gem e pesquisa. E o professor es-
pecialista Fabiano Quirino da Sil-
va Pereira, técnico da Seleção
Brasileira da Natação Paralímpi-
ca, debate a Natação Paralímpi-
ca: da Inclusão ao Rendimento.

O ciclo de palestra conta, ain-
da, com a participação do jornalis-
ta e mesatenista Luiz Filipe Guar-

nieri Manara, atleta da Seleção
Brasileira Paralímpica Andantes
de Tênis de Mesa. O paratleta é
tricampeão dos Jogos Parapana-
mericanos (Toronto 2015, Lima
2019 e Santiago 2023), com par-
ticipação nos Jogos Paralímpicos
(Rio 2016 e Tóquio 2020). O tema
da palestra do paratleta, classifi-
cado para os Jogos Paralímpicos
de Paris 2024 será Minha Traje-
tória no Esporte Paralímpico.

SERVIÇO
2º Encontro de Educação
Física Adaptada e Parades-
porto. Dia 5/12, às 8h, no
Sesc Piracicaba (rua Ipiran-
ga, 155, no Centro). Infor-
mações: (19) 3403-2648.
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Aprovado PL que institui programa culturais e esportivos nas escolas
Foi aprovado em primeira

discussão durante a 68º Reunião
Ordinária, o projeto de lei 166/
2023, do vereador Paulo Camo-
lesi (PDT), que institui o Progra-
ma de Oficinas Culturais e Espor-
tivas nas Escolas Públicas do
Município de Piracicaba, com o
objetivo de promover o acesso à
cultura e estimular a criatividade
dos estudantes por meio de ofici-
nas que abrangem áreas como
dança, teatro, artes visuais, artes
marciais, capoeira, literatura, fo-
tografia e outras manifestações.

As oficinas serão realizadas
de forma periódica e integrada ao
currículo escolar, visando pro-
porcionar aos estudantes a opor-

tunidade de participar de ativi-
dades culturais extracurriculares
e desenvolvidas em parceria com
artistas e esportistas locais, insti-
tuições dos segmentos, e institui-
ções educacionais do município
de Piracicaba, que poderão con-
tribuir com seu conhecimento nas
respectivas áreas de atuação.

As oficinas serão oferecidas
de forma gratuita aos estudan-
tes das escolas públicas munici-
pais, cabendo à Secretaria de
Educação do Município de Pira-
cicaba a responsabilidade pela sua
coordenação e implementação.

O Executivo poderá celebrar
convênios e parcerias com enti-
dades públicas e privadas, vi-

sando ao fortalecimento e ex-
pansão do Programa de Oficina
e os recursos necessários para a
implementação do programa
serão previstos no orçamento do
Município de Piracicaba, de
acordo com as disponibilidades
financeiras e orçamentárias.

Na justificativa do PL, o par-
lamentar comenta que o acesso à
cultura e a valorização das mani-
festações artísticas são elementos
essenciais para o desenvolvimento
integral dos estudantes. As ofici-
nas proporcionam a oportunidade
de ampliar horizontes, estimular a
criatividade, promover a inclusão
social e o desenvolvimento pessoal.

Segundo ele, por meio da im-

plementação do Programa de
Oficinas nas Escolas Públicas, o
município de Piracicaba poderá
contribuir para o enriquecimen-
to do processo educativo, propor-
cionando aos estudantes o con-
tato com diversas formas de ex-
pressão artística e cultural.

“A transformação da socie-
dade para um mundo melhor
está na educação, não só na es-
cola, mas na educação comple-
ta. Isso salva! Temos que mudar
nossa cabeça. Temos, sim, que
tomar cuidado, mas temos que
mudar a cabeça desse país e co-
meçar a investir em projetos de
cultura, de transformação”, dis-
se Camolesi ao justificar seu voto.

Completando 20 anos de de-
dicação ao setor logístico, o Grupo
de Pesquisa e Extensão em Logísti-
ca Agroindustrial – Esalq-LOG co-
memorou ontem (28) duas déca-
das de produção acadêmica, reco-
nhecimento no mercado logístico e
fonte confiável de informações.

Ao longo de sua história, o
Esalq-LOG foi responsável por
inúmeros estudos ligados à pes-
quisa em logística agroindustrial,
resultando na produção de traba-
lhos no âmbito nacional e inter-
nacional. Sua experiência de mer-
cado e trajetória de estudos pro-
porcionaram o desenvolvimento
de ferramentas especializadas,
como SIFRECA, SIARMA e SI-

PPOC, responsáveis por acompa-
nhar os movimentos do mercado
agrícola, registrando mudanças,
identificando tendências e analisan-
do as principais características do
setor, gerando análises detalhadas
de toda a cadeia logística do país.

Além da produção acadêmi-
ca, o Esalq-LOG é responsável
pelo aperfeiçoamento técnico de
diversos pesquisadores e alunos
de universidades, que ingres-
sam no Grupo buscando expe-
riência para futuramente se
tornarem profissionais distin-
tos no mercado de trabalho.

Segundo a professora e coor-
denadora técnica do Esalq-LOG,
Catarina Barbosa Careta, o Grupo
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Esalq-LOG comemora os 20 anos de pesquisa em logística agroindustrial
Esalq-LOG cumpre com excelência
a missão universitária em todos os
eixos, incluindo ensino, pesquisa,
inovação e extensão. “É uma gran-
de honra poder acompanhar a his-
tória do Esalq-LOG e contribuir
para a manutenção do legado do
professor Caixeta, fundador do
Grupo. Tenho segurança em afir-
mar que todas as ações do Esalq-
LOG permanecem extremamente
pertinentes para a sociedade bra-
sileira”, completa a docente.

Aliado à disseminação de co-
nhecimento e a valorização pela his-
tória da logística, o Grupo Esalq-
LOG também está à frente de pro-
jetos como o Museu Logística “Luiz
de Queiroz”, projetado e coordena-

do pelo Esalq-LOG em parceria
com a Esalq/USP. Na próxima
etapa de sua história, o Esalq-LOG
mantém o compromisso com os
estudos a respeito da logística, con-
tribuindo com o setor como tem
acontecido nos últimos 20 anos.

Para seu fundador e atual co-
ordenador emérito, professor Cai-
xeta, “o marco de 20 anos do
Esalq-LOG é sem dúvidas resulta-
do do caminho que foi trilhado di-
ariamente pela equipe nas últimas
duas décadas”. O docente, lecio-
nando atualmente em Cham-
paign, Illinois (USA), faz votos que
para os próximos anos o Esalq-LOG
conquiste novos marcos em sua
história de dedicação à logística.
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Rai recebe prêmio paulista
na área de Biblioteconomia
Vereadora Rai de Almeida (PT) recebeu honraria do Conselho Regional de
Biblioteconomia por sua atuação em prol das bibliotecas, do livro e da leitura

XXXXXADREZADREZADREZADREZADREZ

Cerca de mil alunos da rede
municipal participam de projeto

Na noite da última quinta-fei-
ra (23), a vereadora Rai de Almei-
da (PT) recebeu o prêmio “Laura
Russo”, entregue pelo Conselho
Regional de Biblioteconomia
(CRB8) a pessoas que se destacam
nas mais diversas áreas da biblio-
teconomia. A entrega aconteceu na
cidade de São Paulo, no anfitea-
tro do Centro Universitário As-
sunção (UNISAI), e contou com a
presença de público expressivo.

O Prêmio Biblioteconomia
Paulista “Laura Russo” foi institu-
ído em 1998, com o objetivo de ho-
menagear instituições, profissio-
nais e pesquisadores que se desta-
cam em ações de promoção, incen-
tivo e enriquecimento da Biblioteco-
nomia Paulista e se configura como
um dos prêmios mais importan-
tes da biblioteconomia brasileira.

A menção honrosa entregue
à vereadora Rai de Almeida des-
taca que o nome da vereadora
foi escolhido pela “Comissão de
Avaliação do XIV Prêmio de Bi-
blioteconomia Paulista Laura
Russo pelo seu trabalho incansá-
vel em prol da biblioteconomia”.

Durante a premiação, foi
destacado também pelos propo-
nentes desse prêmio todo o pro-
cesso de organização, mobilização
social, desenvolvimento e escrita
do Plano Municipal do Livro, Lei-
tura, Literatura e Bibliotecas
(PMLLLB) – elaborado pela ve-
readora Rai junto a entidades,
pesquisadores, professores, pro-
fissionais da área da biblioteco-
nomia e público leitor – e encami-
nhado ao executivo piracicabano
a partir de indicação legislativa.

“Recebo esse prêmio com
muita alegria. É uma grata sur-
presa e um motivador reconhe-
cimento pela nossa luta pelas bi-
bliotecas, pela leitura, pelos li-
vros, pela arte, cultura e educa-
ção”, disse Rai. “Essas sempre
foram pautas importantes de
nosso mandato e pelas quais
sempre lutamos”, comentou.

Durante a cerimônia, foi
lembrado também todo empenho
da vereadora pela manutenção da
Biblioteca Pública Municipal “Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto” e
permanência dessa biblioteca em

Divulgação

Premio é entregue pelo Conselho Regional de Biblioteconomia

seu prédio original. Também foi
destacada a atuação da vereado-
ra no legislativo para que novas
vagas sejam abertas em concur-
so público municipal para biblio-
tecários e bibliotecárias – sendo
destacado ainda o trabalho da
vereadora pela inclusão das bi-
bliotecas e dos bibliotecários no
fundo municipal de educação.

“Seguimos na luta pela edu-

cação, pela cultura e – muito espe-
cialmente – por todo o universo
que envolve o conhecimento, a lei-
tura, os livros e as bibliotecas. Se-
guimos querendo fazer de Piraci-
caba uma cidade-leitora, uma ci-
dade que saiba acolher, cuidar,
incentivar e dar estrutura para que,
cada vez mais, cultura e educação
possam chegar a todos e todas de
nosso município”, concluiu Rai.O encerramento do projeto

Mentes de Aço, promovido pela
Fundação ArcelorMittal em par-
ceria com a Secretaria Munici-
pal da Educação (SME) e o Insti-
tuto Nacional de Esporte, Edu-
cação e Cultura (INEEC), ocor-
reu segunda (27), na Escola Mu-
nicipal Professor Santo Granuz-
zio, no Bairro Parque Chapadão.
Durante o evento, os alunos e a
comunidade tiveram a oportuni-
dade de participar de uma parti-
da de xadrez e aprofundar os co-
nhecimentos sobre o esporte.

Ao todo, 896 estudantes dos
4º e 5º anos de sete escolas da rede
municipal de ensino participaram
do projeto, que teve início em maio
deste ano e tinha como objetivo
disseminar a prática do xadrez
nas escolas públicas municipais.

A iniciativa abrangeu a capaci-
tação de educadores e a realização
de oficinas da modalidade para os
alunos, contribuindo para o desen-
volvimento intelectual, escolar, so-
cial e esportivo. Essa abordagem
visava aprimorar a capacidade de
concentração, além de desenvolver

A iniciativa abrangeu a capacitação de educadores e a
realização de oficinas da modalidade para os alunos

Os alunos e a comunidade tiveram a oportunidade de participar
de partida de xadrez e aprofundar seus conhecimentos

Fotos: Divulgação/CCS

o raciocínio lógico, estratégico e
matemático dos participantes.

“O projeto fortaleceu a práti-
ca do esporte da mente, contribu-
indo para a expansão do desen-
volvimento intelectual, escolar,
social e esportivo. Acreditamos
que, ao ocupar de forma saudável
o tempo dos jovens, estamos con-
tribuindo para a melhoria da qua-
lidade de vida de todos”, afirmou
Maria Aparecida Vila Nova, uma
das coordenadoras do projeto.

Além disso, Maria Aparecida
destacou que os estudantes envol-
vidos no projeto receberam carti-
lhas e um jogo de xadrez para dar
continuidade à prática do esporte.

“A prática do xadrez esporti-
vo possui grande valor pedagógi-
co. Esta atividade proporciona
não apenas mais uma opção de
lazer, mas também a possibilida-
de concreta de desenvolver o ra-
ciocínio lógico, estratégico e mate-
mático, contribuindo diretamen-
te para a formação do ser huma-
no e fomentando hábitos saudá-
veis”, comentou o secretário mu-
nicipal da Educação, Bruno Roza.

PPPPPAIXÃOAIXÃOAIXÃOAIXÃOAIXÃO     DEDEDEDEDE C C C C CRISTORISTORISTORISTORISTO

Guarantã segue com os
preparativos para 2024

Na semana anterior, a Asso-
ciação Cultural e Teatral Guaran-
tã iniciou os preparativos para a
34ª edição da Paixão de Cristo de
Piracicaba. Os encontros, que es-
tão sendo realizados na sede da as-
sociação, seguem nos dias 28, 29 e
30 de novembro, das 19 às 21h.

A Oficina Rumo a Paixão de
Cristo de Piracicaba 2024 terá
quatro semanas de atividades,
todas com três dias de atividades.
A primeira já foi realizada entre
os dias 21 e 23 de novembro.

Na terceira semana será nos
dias 4, 5 e 6 de dezembro, e a quar-
ta e última semana de oficias acon-
tecem nos dias 12, 13 e 14 de de-
zembro. No dia 17 de dezembro se-

rão anunciados os atores e atrizes
para seus respectivos personagens.

INSCRIÇÃO — Quem dese-
jar compor o elenco deve solicitar a
ficha de inscrição pelo email:
producao@guaranta.org.br .

Em 2024, o espetáculo estará
sob o comando de Raul Rozados,
que assume pela terceira vez o com-
promisso de dirigir a Paixão de Cris-
to de Piracicaba, tendo Carla Sapu-
ppo será a assistente de direção.

Encenada sempre durante
a Semana Santa, em 2024 esse
período ficará concentrado en-
tre os dias 24 e 31 de março.
Porém, a Associação Guarantã
ainda não informou oficialmen-
te as datas das apresentações.

AAAAARTERTERTERTERTE

Escola Municipal recebe Circo na Rua
No dia 25 de novembro de

2023, o bairro Parque São Ma-
teus, em Piracicaba, recebeu um
evento especial: o Circo na Rua.
A iniciativa foi da Escola Muni-
cipal Professora Maria Appare-
cida Lordello Bletrame, que tem
como diretor Willian Barbato.

A ideia do evento era promo-
ver a integração da comunidade
escolar com a escola, além de re-
fletir sobre as experiências espa-
ciais das crianças. Barbato acre-
dita que a escola deve ser um es-
paço de autonomia e criativida-
de, onde as crianças possam brin-
car e se desenvolver livremente.

O evento contou com a apre-
sentação dos palhaços “Tampa e
Panela”, que arrancaram gargalha-
das de crianças e adultos. A apre-
sentação foi realizada na rua, para
que todos pudessem participar.

“A rua potencializa o encon-
tro, o convívio e o brincar”, afir-
ma Barbato. “Hoje encontramos
crianças em espaços restritos e
controlados, os rígidos muros.
O circo na rua é uma oportuni-
dade de devolver às crianças o
direito de brincar e de ocupar a
cidade.” O evento foi um suces-
so e cumpriu seu objetivo de
promover a integração da comu-
nidade escolar com a escola e
de refletir sobre as experiências
espaciais das crianças. O circo
na rua foi uma oportunidade de
devolver às crianças o direito de
brincar e de ocupar a cidade.

Após a apresentação, Bar-
bato agradeceu à Secretaria de
Cultura de Piracicaba, ao secre-
tário Carlos Beltrame, à comu-
nidade do Parque São Mateus e
ao seu coletivo de funcionários.Apresentação foi dia 25, sábado

Vinícius  Rodrigo

CINECINECINECINECINESALQSALQSALQSALQSALQ

Apresentação será nesta quarta-feira, 29
Nesta quarta (29), às 17h30,

com entrada gratuita, acontece
mais uma edição do CINEsalq
destinado às comunidades inter-
na e externa do Campus Luiz de
Queiroz, no Anfiteatro da Bibli-
oteca Central da Esalq. O filme
será o Forrest Gump e a realiza-
ção é do Serviço de Cultura e
Extensão (SVCEx), juntamente
com a Comissão de Cultura e Ex-
tensão Universitária (CCEx), da
Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queriroz (Esalq/USP).

FORREST GUMP — O
Contador de Histórias é um filme
que nos transporta por uma jor-
nada emocionante através da
vida de um homem extraordiná-

rio que enfrenta desafios devido
a sua baixa capacidade cogniti-
va, limitações de mobilidade que
se transformam em desafios
imensos em sua jornada existen-
cial. A educação que teve da sua
mãe, com base na autoconfiança
e autoestima, o fez enxergar ca-
paz de fazer tudo o que ele qui-
sesse, de forma a aceitar e seguir
seu caminho, estimulando a agir
de forma espontânea, encorajan-
do-o e incentivando o a observar
o mundo diferente. Seus relacio-
namentos com as pessoas ao seu
redor têm certa ingenuidade nas
tratativas, o que leva a trata-lo
muitas vezes como idiota. Gump
conhece Jenny uma menina que

conheceu na infância e que se tor-
na seu grande amor. Essa rela-
ção traz influências em sua vida
como superar suas limitações.

As características peculiares
de Forrest Gump de guiar por
sua vontade de ajudar os outros
e por seus próprios desejos, aca-
ba chegando a lugares inimagi-
náveis e alcançando fama e es-
tabilidade financeira. Conquis-
tou notáveis ao longo de sua
vida, ainda mais, ele se tornou
um herói de guerra, alcançou
fama mundial, acumulou rique-
za e vivenciou um amor intenso
que muitos desejariam ter expe-
rimentado. O filme nos ensina
uma importante lição: muitas

vezes, permitimos que os proble-
mas dominem nossas mentes,
deixando pouco espaço para o
desenvolvimento de nossa vida
profissional, amorosa e social.

PROPOSTA — O CINEsalq
tem como proposta oferecer às
pessoas a oportunidade de cine-
ma gratuito com filmes da atua-
lidade intercalando temáticas
sociais, culturais, ambientais
com a finalidade de ampliar o
espaço de lazer e de enriqueci-
mento cultural e incentivar a for-
mação crítica e apreciativa. Como
uma atividade de extensão, aos
alunos participantes serão emiti-
dos certificados de atividades
acadêmicas complementares.

EEEEEMPREGABILIDADEMPREGABILIDADEMPREGABILIDADEMPREGABILIDADEMPREGABILIDADE

Prefeitura realiza em dezembro feira a pessoas com deficiência
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico, Trabalho
e Turismo (Semdettur), realiza a
1ª Feira da Empregabilidade para
Pessoas com Deficiência, nos dias
4 e 5 de dezembro. O evento é alu-
sivo ao Dia Internacional da Pes-
soa com Deficiência, que é 3/12, e
tem como objetivo promover a in-
clusão das pessoas com deficiên-
cia no mercado de trabalho. A
programação da feira inclui ca-
dastro de currículos, divulgação
de vagas e palestras gratuitas.

A abertura acontece no dia
4, das 18h30 às 21h, na Associa-

ção Comercial e Industrial de Pi-
racicaba (Acipi), somente para
empresas e instituições convida-
das. Na ocasião, os participan-
tes poderão assistir a palestras
com temas voltados às pessoas
com deficiência no mercado de
trabalho. A auditora do Minis-
tério do Trabalho, Márcia Fer-
reira Murakami, falará sobre a
legislação e cota da pessoa com
deficiência; Gabriela Mendonça
de Albuquerque, do Ministério do
Trabalho, abordará a questão da
discriminação e a observância do
direito do trabalho e direitos hu-
manos, e Giselle Lima e Patrícia

Mayara, representantes do Polo
de Empregabilidade Inclusiva, fa-
larão sobre inclusão de profissio-
nais com deficiência, emprego
apoiado e seleção inclusiva.

No dia 5 será realizada a
Feira da Empregabilidade para
Pessoas com Deficiência, das
9h às 13h, na Estação do Ido-
so, na rua Dr. João Conceição,
659, na Estação da Paulista,
para os candidatos interessa-
dos nas vagas de emprego. No
local, diversas empresas reali-
zarão a captação de currículos.

As empresas que participa-
rão da feira são Friuna Alimen-

tos Ltda; Centro de Reabilita-
ção Piracicaba; ArcelorMittal
Piracicaba; Unimed; Hyundai
Motor Brasil; Caterpillar; Gru-
po Pirasa; Tools Digital Servi-
ces; Assaí Atacadista Avenida
Antonio Fazanaro;  Grupo
SPSP; Andritz; Sindicato dos
Trabalhadores Metalúrgicos de
Piracicaba e Região; Unimil In-
dústria e Comércio de Peças de
Maquinas Agrícolas Ltda; Su-
permercados Cavichiolli; CEAP-
CD SP/ Sindban; Faculdade
Anhanguera, Assaí Atacadista
- Regente Feijó, Klabin S/A e
Supermercado Jaú Serve.
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Câmara aprova instalação de
botão do pânico nas escolas
Projeto foi aprovado em primeira discussão; equipamento deverá ser implantado
em escolas públicas e particulares para acionar forças de segurança

GGGGGRARARARARATUITTUITTUITTUITTUITOOOOO

Cemitério da Saudade
tem roteiro noturno
nesta sexta-feira (1)

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, em primeira
discussão, na 68ª Reunião Ordi-
nária, nesta segunda-feira (27),
o projeto de lei 68/2023, de auto-
ria do vereador licenciado Paulo
Campos (Podemos), que torna
obrigatória a instalação de um
dispositivo eletrônico de seguran-
ça denominado “botão do pâni-
co”, como medida preventiva de
segurança, nas escolas públicas e
particulares de Piracicaba.

O equipamento é definido na
matéria como um receptor e um
botão de acionamento usado
para enviar sinal de alerta para
os órgãos de segurança pública,
em casos de emergência. O pro-
jeto define ainda que o projeto
deverá ser regulamentado pelo
Poder Executivo. Foi aprovado
o texto substitutivo elaborado
pela CLJR (Comissão de Legisla-
ção, Justiça e Redação), que ex-
cluiu a implantação de alarme so-
noro nos prédios escolares, como
proposto no projeto original.

Como presidente da Comis-
são de Educação da Casa, a ve-
readora Rai de Almeida (PT) ex-
planou sobre o estudo e parece-
res coletados em relação à maté-
ria, com a participação da Secre-
taria Municipal de Educação,
Conselho Municipal de Educa-
ção, Defensoria Pública, Minis-

tério Público, especialistas e re-
presentantes de escolas e estu-
dantes. Após esse trabalho, a
comissão emitiu parecer contrá-
rio ao projeto. “No debate que
fizemos, entendemos que essas
medidas não resolvem os proble-
mas”, afirmou a vereadora. “É
preciso pensar na segurança pú-
blica nas escolas como um pro-
cesso de discussão que envolve
sociedade, escolas e autoridades
responsáveis pela segurança pú-
blica”. Ela explicou que a propos-
ta da comissão é que o Poder
Executivo, em consonância com
a Diretoria de Ensino, envie um
projeto conjunto que aborde a
questão da segurança pública nos
estabelecimentos de ensino, com
definições a respeito de treina-
mento da comunidade escolar,
rondas policiais e um programa
de solução de conflitos dentro dos
estabelecimentos, por exemplo.

O vereador Ciro da Van (Po-
demos), que ocupa a cadeira no
lugar de Paulo Campos, também
discutiu o projeto e salientou que
todas as medidas que ampliem a
segurança nas escolas são im-
portantes. “Eu trabalho com o
transporte das crianças. Se no
banco e carro forte há tanta se-
gurança, eu levo o que é mais
precioso, o aluno, o filho. Tudo
aquilo que pudermos agregar,

não resolverá todos os problemas,
mas vamos agregar”, colocou.

Para o vereador Gilmar Rot-
ta (PP), que também usou a pa-
lavra, o poder público deve fazer
alguma coisa. Ele lembrou que
há escolas com mais de mil alu-
nos e as ocorrências de violência
ainda são registradas. “Os pro-
jetos são para ajudar até apare-
cer uma proposta consolidada,
mas até lá não tem”, salientou.
“Temos que dar mecanismos
para quem está lá dentro possa
ter um pouco mais de segurança”.

Já o vereador Gustavo Pom-
peo (Avante) disse, na Tribuna,
que acredita que o projeto nem
deveria ser defendido porque é uma
proposta que não prejudica em
nada, mas contribui para a segu-
rança. Colocou ainda que o botão
agiliza o acionamento das forças
de segurança, através do desloca-
mento das viaturas mais próximas,
o que é mais rápido do que um
telefonema para a emergência.

Ao discutir o projeto, o ve-
reador Laércio Trevisan Jr. (PL)
elogiou a iniciativa do Governo
do Estado em iniciar o processo
de contratação de vigilantes para
as escolas estaduais, das quais
12 de Piracicaba serão contem-
pladas, segundo o parlamentar.
Ele criticou a atuação da admi-
nistração municipal, em função

da falta de viaturas e de reposi-
ção do efetivo da Guarda Civil.

Já o vereador Anilton Rissa-
to (Patriota), que é da área da edu-
cação e já foi orientador escolar,
questionou como se darão essas
medidas no âmbito jurídico, tan-
to para os educadores quanto para
os policiais. Ele declarou que é ne-
cessário pensar em medidas que
protejam esses servidores em si-
tuações de averiguação de situa-
ções de perigo, como a retenção,
revista de materiais e mochilas de
alunos no interior da escola.

O vereador Acácio Godoy (PP),
na Tribuna, avaliou que a Câmara
cumpre seu papel ao fazer essa dis-
cussão neste momento de “inter-
valo” entre as ações graves de vio-
lência nas escolas. “Após uma tra-
gédia, a comoção faz com que todo
mundo queira discutir o assunto.
Seremos cobrados por não termos
agido antes, mas nós estamos agin-
do antes”, afirmou. “Não estamos
livres desse tipo de violência. E nós
temos que legislar agora, no inter-
valo dessas ações de violência. Es-
tamos tentando criar ferramentas
para aumentar a segurança”.

Após mais de uma hora de
discussão, o projeto foi aprova-
do com placar de 20 votos favo-
ráveis e um contrário e voltará
à Pauta do Poder Legislativo
para segundo turno de votação.

O Cemitério da Saudade re-
cebe nesta sexta-feira (1o) mais um
roteiro noturno gratuito de con-
tação de histórias e lendas Sau-
dade e Suas Vozes. Serão duas
turmas, de 80 vagas cada, às 19h
e às 20h45. As inscrições estarão
disponíveis a partir de amanhã
(30), às 19h, pelo site https://
doity.com.br/piracicaba-saudade-
e-suas-vozes. A realização é do
grupo criativo O que Te Assombra
e da Prefeitura de Piracicaba, por
meio do Departamento de Turis-
mo, vinculado à Semdettur (Secre-
taria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e
Turismo), com apoio da Simap
(Secretaria de Infraestrutura e
Meio Ambiente de Piracicaba).

O compositor e contador de
histórias Thiago Souza será o res-
ponsável por revelar as lendas aos
participantes da caminhada. Já as
informações históricas serão forne-
cidas pelos historiadores Paulo Re-
nato Tot Pinto e Maurício Beraldo,
autores do livro Somos Todos Iguais,
lançado em 2022, que compila da-
dos sobre o Cemitério da Saudade.

Implantado em janeiro de
1860, o Cemitério da Saudade abri-
ga túmulos de Prudente de Mora-
es, primeiro presidente civil do Bra-
sil; do padre Galvão Paes de Bar-
ros, cujo túmulo está inserido na
lenda de que, ao ser conduzido para
o enterro no cemitério, teria caído
no lugar onde está até hoje, porque
quando o caixão caiu não houve
força humana capaz de erguê-lo
para deslocar a outro local. No
Saudade também está sepultado

o pintor Almeida Junior e o maes-
tro Erotides de Campos, entre ou-
tros nomes. As lendas também
estão disponíveis no canal do pro-
jeto no YouTube (www.youtube.
com/c/OQUETEASSOMBRA).

Crianças até 12 anos acom-
panhadas dos pais (devidamente
inscritos) não precisam se inscre-
ver. Na ocasião, quem desejar
pode doar alimentos não perecí-
veis, que serão encaminhados
para o grupo Ajuda do Bem Pira-
cicaba, que realiza ações sociais na
cidade. Em caso de chuva, o pas-
seio será reagendado e brevemen-
te informada nova data por meio
das redes sociais da Prefeitura.

“Os cemitérios são locais de
descanso para aqueles que se fo-
ram, mas também guardam muito
da história e da cultura de um povo.
O roteiro noturno Saudade e Suas
Vozes tem como um de seus objeti-
vos contar algumas dessas histó-
rias e, dessa forma, fazer com que
as pessoas conheçam e valorizem
o espaço do Cemitério da Sauda-
de”, explicou Alessandra Freire, di-
retora municipal de Turismo.

SERVIÇO
Roteiro noturno gratuito Sau-
dade e Suas Vozes. Dia 1o/
12, às 19h e 20h45, no Ce-
mitério da Saudade (aveni-
da Piracicamirim, 2.201, Vila
Monteiro). Inscrições esta-
rão disponíveis a partir do
dia  30/11, quinta-feira, às
19h, pelo si te ht tps:/ /
doity.com.br/piracicaba-sau-
dade-e-suas-vozes. Mais in-
formações: (19) 3403-1356.
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Deputada Professora Bebel
participou  do  AfroHélio
Organização do evento ressaltou que este foi o primeiro festival AfroHélio, mas
que já estão se programando para atividades que trabalham a africanidade
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Sindicato conquista aumento real
nos salários e até 20% no abono

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) participou, sábado
(25), à tarde, do festival “AfroHé-
lio”, realizado pela Escola Estadual
Hélio Penteado de Castro, do bair-
ro Parque Piracicaba, dentro das
atividades da semana da consci-
ência negra, que teve o objetivo de
promover atrações com histórias,
cultura e beleza negra. O festival,
uma iniciativa da sua diretora Fla-
via Modolo e dos professores José
Carlos Fonseca e Marina Madeira,
foi realizado ao longo do dia em
frente ao próprio prédio escolar e
reuniu a comunidade escolar.

O evento teve show de pagode,
com o grupo Utopia, barracas e
muita festividade antirracista.

Também aconteceram apresenta-
ções de alunos e professores, como
danças, leitura de manifestos, poe-
sias exaltando a africanidade e de-
nunciando o preconceito e racismo.
O festival também foi marcado pela
participação do coletivo beleza pre-
ta do Clube 13 de Maio, visando
integrar moda, dança e patrimô-
nio cultural, por meio de uma relei-
tura dos desfiles e concursos de be-
leza, em que mulheres negras serão
protagonistas.  “Fiz questão de co-
nhecer o projeto AfroHélio, realiza-
do pela E.E. Prof. Hélio Penteado, e
todos os idealizadores e participan-
tes parabéns pelo belo trabalho de-
senvolvido junto à comunidade.
É através da educação que forma-

mos a nossas crianças e juventu-
de”, enfatizou a deputada Bebel.

A professora de História Ma-
rina Madeira enfatiza que este even-
to foi de suma importância, uma
vez que fez parte da conclusão das
atividades desenvolvidas por toda
escola voltada para a questão da
consciência negra durante novem-
bro, mostrando o engajamento de
alunos e professores na luta antir-
racista e comemorando os 20 anos
da lei que tornou obrigatório o en-
sino da cultura e história afro-bra-
sileira nas escolas públicas e priva-
das. Já a diretora Flávia Modulo
ressaltou que o projeto “AfroHé-
lio” teve  como tema “Consciência
negra, arte, conquistas e lutas” e

procurou abranger exposições e
atividades dedicadas exclusiva-
mente à produção e reprodução
da cultura negra. “As atividades
se concentraram no mês de no-
vembro, mas tivemos outras ativi-
dades dentro deste mesmo objeti-
vo durante todo o ano letivo, pois
esse trabalho precisa ser enfatiza-
do todos os dias”, acrescentou.

A organização do evento res-
saltou que este foi o primeiro fes-
tival AfroHélio, mas que já estão
se programando para atividades
que trabalham a africanidade na
escola no próximo ano e para
mais uma culminância no mês de
novembro, dentro das atividades
do “Dia da Consciência Negra”.

Deputada Professora Bebel fez questão de prestigiar
o festival, com participação da comunidade escolar

O festival “AfroHélio” foi marcado por ativiades
culturais e artíistica, com danças típicas

Fotos: Divulgação

Na campanha salarial deste
ano, os trabalhadores das indús-
trias do papel e celulose, papelão
ondulado e artefatos de papel con-
quistaram reajuste salarial que ga-
rantiu aumento real nos salários,
além de reajuste em cláusulas eco-
nômicas de até 20%, como é o caso
do abono salarial. A informação é
do presidente do Sindicato dos
Trabalhadores nas Indústrias do
Papel, Papelão e Artefatos de Pa-
pel de Piracicaba (Sintipel), Emer-
son Cavalheiro, que participou ati-
vamente da campanha salarial,
juntamente com toda diretoria da
entidade, e assinou o acordo com
o setor de papel e celulose e de pa-
pelão ondulado (embalagens) no
último dia 23, em São Paulo.

A conquista deste acordo, que
beneficia todos os trabalhadores
desses setores, como destaca
Emerson Cavalheiro, é resultado
da ativa participação do Sintipel
nesta campanha salarial, partici-
pando de articulações, manifesta-
ções e pressão feita junto ao em-
presariado, que inicialmente che-
gou a propor 0% de reajuste sala-
rial, apesar de a inflação dos últi-
mos 12 meses ser de 4,51%. “No
entanto, depois de seis rodadas de
negociações e manifestações em
portas de fábricas, conseguimos
conquistar um acordo que garan-
te aumento real aos trabalhado-
res tanto nos salários como nos
demais benefícios, ampliando, as-
sim, o poder de compra da catego-
ria”, destaca, ressaltando a impor-
tância dos sindicatos nesta cam-
panha salarial que não se intimi-

O presidente do Sintipel, Emerson Cavalheiro, durante a
assinatura do acordo da campanha salarial dos papeleiros

Divulgação

dou diante das negativas do em-
presariado na mesa de negociação.

Tanto no setor de papel e ce-
lulose como de papelão ondulado,
o acordo garante reajuste de 5%,
aumento real de 0,5%, sendo que
chega a 12,5% na cesta de alimen-
tos e 20% de aumento no abono
salarial. Com isso, o abono con-
quistado é de R$ 3.000,00, e o piso
salarial passou a R$ 2.376,00
(1,1% de aumento real) no setor
de papel e celulose, e a R$ R$
2.252,80, no de papelão ondula-
do, enquanto que a cesta alimen-
tação no setor de papel de celulose
passa a ser de R$ 450,00 (12,5% de
aumento) e no do papelão ondula-
do de R$ 405,00 (aumento de
12,5%), sendo que na Klabin é de
R$ 435,00. Já o auxílio creche no
setor de papel e celulose passa a ser
de R$ 800,00 (5,96% de aumento)
e de R$ 797,00 (aumento de 5,98%)
no setor de papelão ondulado. Ou-
tra conquista é o auxílio filho ex-
cepcional de R$ 2.100,00 (aumen-
to de 8,28%), no setor de papel e
celulose e de R$ 1.640,00 (aumen-
to de 8,18%) no setor de papelão.

ARTEFATOS – Já no setor
de artefatos de papel, o reajuste
salarial conquistado foi de 6,51%,
aumento real de 2%. Com isso, o
piso salarial passa a ser de R$
1.903,00, a cesta de alimentos
chegou a R$ 525,00 na Reipel e
Reiart, principais empresas do
setor na base do Sintipel, e de
R$ 430,00 nas demais. Foi con-
quistado ainda auxílio alimenta-
ção de R$ 43,00 e a manutenção
das demais cláusulas sociais.
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Edital seleciona a fornecedora
de materiais para manutenção

O edital de pregão eletrônico
48/2023, publicado na última se-
gunda-feira (27) pela Câmara, es-
tabelece os critérios para a contra-
tação de empresa para o forneci-
mento de materiais diversos para
manutenção predial, a serem utili-
zados pelo Poder Legislativo.

Para um contrato de vigência
de 12 meses, estão previstos aquisi-
ções no valor total aproximado de
R$ 400 mil, para um total de 76
itens. Os artigos atenderão às de-

mandas da Casa de Leis, em arti-
gos como luminárias, interrupto-
res, cabos, conectores, tinta, rolo
para pintura, parafusos, plugues de
tomadas, retentores para válvulas
hidráulicas e outros equipamentos.

O pregão on-line será realiza-
do no dia 11 de dezembro, às 9 ho-
ras, por meio de sistema eletrôni-
co. A licitação será do menor preço
unitário, no modo de disputa aber-
to-fechado. O edital está disponí-
vel no Portal da Transparência.

Os fundadores da Comuni-
dade Missão Theotokos recebe-
ram, durante a 68ª Reunião Or-
dinária, segunda-feira (27), a
moção de aplausos 175/2023, do
vereador Paulo Camolesi (PDT),
pelos 20 anos de atuação. Fun-
dada por Valdinei Tonin, também
conhecido como Nei, a comuni-
dade segue o carisma da reconci-
liação, inspirada nos ensinamen-
tos dos Atos dos Apóstolos.

Atualmente, a comunidade
é composta por 24 membros, en-
tre consagrados e apoiadores e,
segundo o vereador, tem sido
um agente ativo na Diocese de
Piracicaba, dedicando-se à Pas-
toral da Sobriedade e ao apoio a
doentes e familiares, especial-
mente os afetados pelo câncer,
em uma casa missionária locali-
zada no bairro Nova Piracicaba.

O parlamentar lembrou, na ce-
rimônia de homenagem, que conhe-
ce a comunidade católica desde o
início das atividades. “Para segurar
um projeto durante tanto tempo,
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Comunidade recebe moção de aplausos por 20 anos de atuação
Rubens Cardia

Comunidade católica segue o carisma da reconciliação

principalmente cristão, que é volta-
do a ajudar as pessoas, tem que ser
verdadeiro. Deus abençoa, desde
que haja seriedade, comprometi-
mento com o projeto de Jesus Cris-
to. A gente se doa com amor e deixa
os frutos Deus colher, a gente só
ajuda a plantar. Vocês olham o Cris-

to na pessoa do pobre, do sofrido. A
gente vai fazendo em silêncio e Deus
vai fazendo na nossa pessoa o que é
melhor para os outros”, afirmou.

Ao agradecer a homenagem,
o fundador da comunidade, Val-
dinei Tonin, destacou que o tra-
balho tem se voltado para o aten-

dimento de pessoas atormenta-
das pelo drama da depressão. “É
Deus que vem ao nosso encon-
tro, através da ação do Espírito
Santo, vem ao encontro das neces-
sidades de seus filhos. E nós nos
colocamos à disposição da socie-
dade piracicabana”, colocou.

CCCCCROPROPROPROPROPLLLLLIFEIFEIFEIFEIFE

Seminário destaca o controle de insumos agrícolas ilegais
A Escola de Segurança Multi-

dimensional do Instituto de Rela-
ções Internacionais da USP, em
parceria com a Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz, reali-

za amanhã (30) o seminário “Con-
trole e Fiscalização de Insumos
Agrícolas Ilegais no Brasil: Lança-
mento do Programa de Treina-
mento CropLife - USP 2024-25”.

O objetivo é celebrar o encer-
ramento do primeiro ano do Pro-
grama de Treinamento sobre In-
sumos Agrícolas Ilegais, apoiado
pela CropLife Brasil. Este progra-

ma possibilitou a organização e
oferta de quatro cursos de exten-
são acadêmica ao longo de 2023
voltados à temática dos insumos
agrícolas ilegais. Os cursos abor-
daram diferentes aspectos do pro-
blema, como a fiscalização, o poli-
ciamento ostensivo de rodovias e
a investigação voltadas ao contro-
le dessas atividades ilícitas.

Durante o evento, será anun-
ciada a continuação do Programa
de Treinamento sobre Insumos Agrí-
colas Ilegais com o apoio da CropLi-
fe Brasil, garantindo mais um ciclo
de treinamento nos próximos dois
anos. A conferência de abertura do
evento será conduzida pelo profes-
sor José Otavio Menten que irá ex-
plorar a relevância dos defensivos
agrícolas na agricultura brasileira.

Na segunda parte do progra-
ma ocorrerá um debate sobre o
tema dos insumos agrícolas ilegais
com a participação de represen-
tantes do Ministério Público, Polí-
cia Civil de São Paulo, Polícia Mi-
litar e Ministério da Agricultura.
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CCMW e IHGP lançam
livro comemorativo dia 5
A obra foi organizada pela coordenadora do Centro Cultural, Joceli Cerqueira
Lazier, pelo jornalista Reinaldo Diniz e pela historiadora Ana Paula Paschoaldeli
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Orador questiona instalação
de torre de celular no bairro

Ao longo de duas décadas,
o Centro Cultural Martha Wat-
ts (CCMW) respira arte, memó-
ria e cultura, por meio de seus
visitantes, dos objetos artísticos,
acervos históricos, de suas pa-
redes que se tornaram uma ga-
leria de arte e do seu museu que
conta a história da educação
metodista e de Piracicaba.

Para perpetuar sua incrível
trajetória, o livro comemorativo
"Colecionando Memórias: 20 anos
do Centro Cultural Martha Wat-
ts" (Editora Unimep) será lançado
no dia 5 de dezembro, às 19h30, no
Salão Nobre (rua Boa Morte, 1.225,
Centro - Piracicaba), em parceria
com Instituto Histórico e Geográfi-
co de Piracicaba (IHGP). Uma ver-
são digital também foi viabilizada e
pode ser baixada gratuitamente
pelo link https://bit.ly/46nEjPG.

A obra foi organizada pela
coordenadora do Centro Cultural,
Joceli Cerqueira Lazier, pelo jor-
nalista Reinaldo Diniz e pela his-
toriadora Ana Paula Paschoalde-
li, e apresenta depoimentos, teste-
munhos e histórias daqueles que
passaram pelo CCMW durante
todo este tempo, sejam visitantes,
pesquisadores, jornalistas, funci-
onários, estagiários, entre outros.

"Ler as memórias registradas
no livro é como viajar no tempo de
cada autor. Ao longo deste tempo
sempre ouvíamos relatos com sa-
beres diferenciados de suas pas-
sagens pelos espaços do centro
cultural. A partir desses aspectos
diferentes, de um público tão eclé-
tico, surgiu a ideia de coletarmos
depoimentos na forma de livro.
Não nos bastava mais a história
oral, se fez necessário ter o re-
gistro fixado por escrito dessas
experiências", conta Joceli.

Ana Paula adianta que, a lei-
tura das memórias que fazem
parte do livro são um exercício
de pura emoção, pois volta-se a
momentos da história pessoal.

"O livro se propõe a emocionar,
ir além das palavras, registrar e
trazer recordações, construir no-
vas memórias", adianta a histo-
riadora, que integra o corpo téc-
nico do espaço há mais de 15 anos.

Para o jornalista Reinaldo
Diniz, que integrou o corpo de es-
tagiários por dois anos e parceiro
de conteúdos audiovisuais en-
quanto profissional na TV Uni-
mep, o Centro Cultural Martha
Watts se tornou uma referência no
fortalecimento e resistência das
manifestações artísticas e culturais
no Brasil. "O Centro Cultural Mar-
tha Watts se reinventou em dife-
rentes formatos, estendendo suas
atividades para outros espaços
parceiros, aderindo fortemente o
mundo virtual, buscando atrair
novos públicos, e se adaptou du-
rante um período delicado que foi
a pandemia da Covid-19, por exem-
plo", afirma Diniz, apresentado
temáticas inseridas na obra.

O presidente do Instituto
Histórico e Geográfico de Piraci-
caba, Edson Rontani Jr., explica
que o IHGP é uma entidade mo-
vida pelo amor por Piracicaba e
pela preservação da história do
município, atribuições muito pró-
ximas da proposta do Centro Cul-
tural Martha Watts. Ele, que já
deixou gravado seu nome na rea-
lização de diversas ações junto ao
CCMW, como lançamento de li-
vros, organização de palestras e
rodas de conversa, utiliza dessa
premissa para enaltecer o quanto
é importante pisar no centro cul-
tural. "Quando recebemos pelo
IHGP o pedido de apoio nesta
publicação, de imediato todas es-
tas rememorações e tantas outras
povoaram nossa mente. Afinal, a
história é rica em Piracicaba e
ajudar a escrever esta história é
papel tanto nosso, enquanto Ins-
tituto Histórico, quanto do ani-
versariante, no caso, o Centro
Cultural", enaltece, Rontani Jr.

Fotos: Divulgação

Resgate histórico com depoimentos de representantes da sociedade

Prédio na rua da Boa Morte, 1225, é histórico e é sede do CCMW

A Tribuna Popular da Câ-
mara Municipal de Piracicaba
foi usada, durante a 68ª Reu-
nião Ordinária, segunda-feira
(27), pelo presidente da Associ-
ação de Moradores do Casteli-
nho, Fabrício Ricardo Bassa. Ele
cobra providências da Prefeitu-
ra contra a instalação de uma
torre de celular no bairro, cuja
obra está embargada por não pos-
suir alvará, segundo o orador.

O líder comunitário reclamou
que encontrou dificuldades para
encontrar informações sobre o as-
sunto na Prefeitura e que a obra
só foi embargada após denúncia
via 156. Disse ainda que obteve

Fabrício Ricardo Bassa usou a Tribuna Popular na 68ª Reunião Ordinária

resposta evasiva da administra-
ção quanto à resolução definitiva
do problema, após o embargo.

Outro tema abordado pelo
morador foi a respeito de um em-
preendimento que estaria projeta-
do para uma área verde onde esta-
va localizado o antigo castelinho,
que dá nome ao bairro e que foi
demolido no passado. Ele disse que
já questionou a Prefeitura sobre o
caso, mas que obteve a resposta
de que ainda será necessário fa-
zer um levantamento. Ele disse
que está antecipando e denunci-
ando o problema e que é necessá-
rio obter informações concretas
sobre o que tem ocorrido no local.

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo (Sem-
dettur), realiza na sexta-feira (1o) o
Empreenda Pira na rampa do pré-
dio do Centro Cívico da Prefeitura.
O evento acontece das 10h às 17h.
As opções gastronômicas incluem
acarajé, caldo de cana, pastel, lan-
che de pernil, lanche artesanal, es-

petinhos, crepe francês, churros,
crepes, açaí, doces, raspadinhas e
pipoca gourmet. O Empreenda Pira
é um programa da Semdettur de
fomento e incentivo à economia in-
formal e realiza um importante tra-
balho no auxílio às pessoas que de-
sejam obter o seu sustento por meio
das atividades de comércio ambu-
lante ou trailers de alimentação.
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Centro Cívico recebe
evento nesta sexta (1)

Rubens Cardia

Divulgação

O lanche de pernil é uma das atrações do Empreenda Pira
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Prefeitura publica PLC sobre regularização de edificações
O PLC (Projeto de Lei Com-

plementar) que dispõe sobre a
regularização de edificações ir-
regulares no município foi pu-
blicado ontem (28), no Diário
Oficial do Município. Agora, o
PL segue para aprovação na
Câmara de Piracicaba. No últi-
mo dia 14, a Prefeitura, por
meio da Semuhget (Secretaria
Municipal de Habitação e Ges-
tão Territorial), realizou no
anfiteatro do Centro Cívico au-
diência pública para discutir
junto da sociedade a minuta de

Projeto (piracicaba.sp.gov.br/
publicacoes/minuta-de-projeto-
de-lei-complementar-sobre-regu-
larizacao/.) Na ocasião, cerca de
35 pessoas estiveram presentes.

É considerada edificação ir-
regular aquela que foi construí-
da sem atender a legislação vi-
gente, que determina os índices
urbanísticos, ou seja, as regras
a serem seguidas quando se faz
um projeto e uma construção.
Esses índices determinam os re-
cuos laterais e frontais, quanto
do terreno pode ser ocupado com

a construção, números de vagas
para veículos, dentre outros.

Segundo a titular da Se-
muhget, Andrea Ribeiro Gomes,
a solicitação de uma lei sobre a
regularização de edificações irre-
gulares é recorrente de muníci-
pes e engenheiros. “É muito im-
portante que as construções este-
jam regularizadas, principalmen-
te para a necessidade de uma par-
tilha, para financiamentos para
compras, para emissão de alva-
rás de funcionamento em comér-
cios ou indústrias e também aver-

bação da construção na matrícu-
la do imóvel”, explicou Andrea.

O PL prevê as condições que
deverão ser observadas para a re-
gularização das edificações e dentre
as mais importantes estão as de que
as construções não estejam em par-
celamentos clandestinos ou irregu-
lares, invadam áreas de vizinhos ou
áreas públicas e não estejam respei-
tando as normas de uso e ocupa-
ção vigente. Para a regularização,
o interessado deverá contratar en-
genheiro civil ou arquiteto para
elaboração do projeto específico.
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Audiência pública analisa
emendas ao orçamento
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Milhares de professores em
ato contra o corte de verbas
da educação e privatizações
Realizado em frente à Assembleia Legislativa, ato teve presença da deputada
estadual Professora Bebel (PT): é também contra a reforma administrativa

Divulgação

Na manifestação, a deputada Professora Bebel disse que a luta continuará
na Assembleia Legislativa, dialogando e pressionando deputados

Organizado pela Apeoesp, cen-
trais sindicais e movimentos soci-
ais, milhares de professores de di-
versas regiões do Estado de São
Paulo, inclusive de Piracicaba, par-
ticiparam na tarde de terça (28) do
ato público contra o corte de ver-
bas da educação, contra a privati-
zação da Sabesp, Metrô e CPTM,
realizado em frente à Assembleia
Legislativa do Estado de São Paulo
(Alesp). A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), que também
participou da manifestação, deixou
claro que o ato também é contra a
reforma administrativa e em de-
fesa da educação pública de qua-
lidade no Estado de São Paulo.

O ato reuniu além de profes-
sores, estudantes, movimentos
sociais, sindicatos, centrais sin-
dicais. “Foi um ato dentro do dia
de greve do funcionalismo esta-
dal que parou São Paulo, enfim,
todos juntos contra o maior ata-
que neoliberal aos direitos da clas-
se trabalhadora”, diz Bebel.

O ato dos professores se so-
mou à greve que atingiu boa parte
do funcionalismo estadual que pa-
rou boa parte do transporte públi-
co da cidade de São Paulo, numa
manifestação conjunta que reuniu
mais de 50 organizações, numa de-
monstração contrária ao modelo

privatista que está sendo proposto
pelo governador Tarcísio de Freitas.
“Somos contra a privatização da
Sabesp, uma empresa sólida do povo
paulista, que fornece água de quali-
dade a mais de 300 municípios no
Estado, assim como não aceitamos
o corte de verbas na educação e nem
a privatização do metrô”, diz Bebel.

De acordo com a deputada
piracicabana, a luta continua

dentro e fora da Assembleia Le-
gislativa, dialogando e pressio-
nando deputados para que votem
contra a PEC 09/2023 que reduz
de 30% para 25% o montante do
orçamento estadual para a edu-
cação, o que representa um corte
de aproximadamente R$ 10 bi-
lhões já no próximo ano. “A mobi-
lização também é contra o PL
1501/2023, do governador do Es-

tado, Tarcísio de Freitas, que pri-
vatiza a Sabesp, linhas de trens e
o metrô, que só irá prejudicar ain-
da mais a vida da população de
menor poder aquisitivo. Estamos
também na luta por atribuição de
aulas justa e transparente, APDs
em local de livre escolha, direitos
da categoria O, carreira digna para
o magistério e valorização salari-
al”, destaca a Professora Bebel.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba realiza na tarde de hoje
(29), a partir das 14 horas, no ple-
nário “Francisco Antonio Coe-
lho”, audiência pública para ana-
lisar emendas, subemendas e
mensagens modificativas às pe-
ças que compõem o orçamento
municipal para o ano que vem.

Solicitada pela CLJR (Comis-
são de Legislação, Justiça e Reda-
ção) — presidida pelo vereador Acá-
cio Godoy (PP) e que conta como
relator e membro, respectivamente,
os vereadores Thiago Ribeiro (Po-
demos) e Paulo Camolesi (PDT) —
a audiência deve analisar um to-
tal de seis propostas de alterações:

A emenda 01 ao Projeto de Lei
Orçamentária Anual 2024 (PL
176/2023), de autoria de Pedro
Kawai (PSDB), busca o remaneja-
mento de R$ 200 mil dentro de
dotações da secretaria municipal
de Saúde, “visando a aquisição e
fornecimento de aparelhos de
amplificação sonora individual”.

A mesma proposta é apresen-
tada pelo parlamentar por meio de
emendas ao projeto de lei 174/2023,
que revisa parcialmente o Plano
Plurianual 2022-2025 (PPA 2022-
2025), e ao projeto de lei 175/2023,
que revisa parcialmente a Lei de
Diretrizes Orçamentárias 2024.

Ainda em relação às propos-
tas de modificações ao PL 175/
2023, a emenda 01, de autoria do
vereador André Bandeira (PSDB),
busca manter no artigo 17 da pro-
positura o mesmo texto da LDO
do ano passado, de forma a pre-
ver, apenas, um limite máximo
para a movimentação de recur-
sos suplementares em até 10% do
total das receitas previstas.

A atual redação prevê que
o Executivo está autorizado a
realizar, por decreto, no decor-
rer do exercício de 2024, crédi-
tos adicionais suplementares
até o limite do superávit apu-
rado do exercício anterior.

Já a mensagem modificativa,
do Executivo, ao PL 175/2023 bus-
ca a substituição de parte dos ane-
xos da LDO 24, “a fim de corrigir
um erro formal nas variáveis con-
tidas no anexo que ora se pretende
substituir, sendo que tal correção
visa, tão somente, evitar qualquer
disparidade na futura diretriz or-
çamentária”, traz a justificativa.

De teor semelhante, a mensa-

gem modificativa ao PL 174/2023,
que revisa o Plano Plurianual 2022-
2025, também busca alterações nos
anexos a fim de sanar erro formal.

Convocados e convidados - De
acordo com o requerimento 1008/
2023, que solicita a audiência pú-
blica, estão convocados o Procura-
dor-Geral do Município, Guilher-
me Monaco de Mello; a secretária
de Finanças, Telma Trimer de Oli-
veira Pereira; a secretária munici-
pal de Governo, Tássia Elisa Espe-
go Masiero; o secretário de Infra-
estrutura e Meio Ambiente, Alex
Gama Salvaia; o secretário de Saú-
de, Douglas Yugi Koga; a secretá-
ria de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras, Maria Angélica Gonçal-
ves da Silva; o secretário de Ação
Cultural, Carlos Alberto Lordello
Beltrame; o secretário de Adminis-
tração, Luis Fernando Dagnone
Cassinelli; a secretária de Habita-
ção e Gestão Territorial, Andrea
Ribeiro Gomes; o Secretário de
Obras e Zeladoria, Marcio Luis de
Barros Marino; o secretário de
Transportes Internos, Reinaldo
José Pousa; o Secretário de Desen-
volvimento Econômico, Trabalho e
Turismo, José Luiz Ribeiro; o se-
cretário de Educação, Bruno César
Roza; a Secretária de Assistência e
Desenvolvimento Social, Euclídia
Fioravante; a Secretária de Mobili-
dade Urbana, Trânsito e Transpor-
tes, Jane Franco Oliveira; a Secre-
tária de Agricultura e Abastecimen-
to, Nancy Aparecida Ferruzzi
Thame; o Comandante da Guar-
da Civil, Sidney Miguel da Silva
Nunes; o Presidente do Semae, Ar-
tur Costa Santos; o Diretor Executi-
vo da FUMEP, Renato de Albuquer-
que Ferreira e o Presidente do
IPASP, Antonio Carlos Schiavon.

Estão ainda convidados o
prefeito Luciano Santos Tavares
de Almeida (PP) e demais inte-
ressados, que podem acompa-
nhar a audiência da galeria do
Plenário “Francisco Antonio Co-
elho”, no prédio principal da Câ-
mara, com entrada pela Alferes
José Caetano, 834, Centro.

O evento também será trans-
mitido ao vivo pela TV Câmara
Piracicaba (canais 11.3 sinal aber-
to digital, 4 da Net/Claro e 9 da
Vivo), com transmissão simultâ-
nea no site camarapiracicaba.
sp.gov.br e nas redes sociais da
Casa (YouTube e Facebook).

O Projeto Paradas pro Su-
cesso, fundado e desenvolvido
pela médica cardiologista Julia-
na Previtalli, realiza uma mos-
tra dos melhores trabalhos do
3º Concurso Cultural, na Câma-
ra Municipal de Piracicaba. A
Mostra teve início nesta semana
e permanecerá até o fim de de-
zembro no Hall do Salão Nobre,
aberta a toda a população.

O projeto Paradas pro Su-
cesso evidencia os perigos do ta-
bagismo através do olhar artís-
tico dos estudantes das escolas
públicas piracicabanas, promo-
vendo a conscientização tanto
dos males do cigarro, como
também promovendo a reflexão

sobre a importância de bons há-
bitos e da promoção da saúde.

Para esta edição, foram se-
lecionadas 47 obras inéditas, ela-
boradas por alunos do Ensino
Fundamental e Médio de esco-
las municipais e estaduais. “A
Câmara, sendo um local público
e com grande circulação de pes-
soas, inclusive de muitos alunos
que participam do projeto Conhe-
ça o Legislativo, é um local muito
bom para a mostra”, avaliou a or-
ganizadora Juliana Previtalli.

A Mostra conta com o apoio
dos gabinetes do Mandato Coleti-
vo A Cidade é Sua e do vereador
Wagner Oliveira (Cidadania), o
Wagnão, presidente da Câmara.
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Paradas Pro Sucesso abre mostra no hall do salão nobre da Câmara

Trabalhos de estudantes de escolas públicas sobre os perigos
do tabagismo estão expostos no Hall do Salão Nobre da Câmara

Rubens Cardia
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Arrastão da Dengue recolheu 5,83 toneladas de inservíveis
As equipes do Plano Munici-

pal de Combate ao Aedes (PMCA)
recolheram 5,83 toneladas de in-
servíveis no Arrastão da Dengue
realizado no sábado (25) passando
por 11 bairros em nova ação reali-
zado na região de Santa Terezinha.
Em dois finais de semana, foram
recolhidos mais de 10 toneladas de
inservíveis. O objetivo é o combate
ao mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana. O
PMCA é ligado ao Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ), da Se-
cretaria Municipal de Saúde.

No próximo sábado (2), o Ar-
rastão da Dengue estará na re-

gião do Santa Rosa, das 8h às 14h,
tendo como ponto de encontro a
USF Santa Rosa I, na rua José
Joacyr Moreti, 270. A orientação
do PMCA é para que os morado-
res deixem nas calçadas qualquer
material que possa acumular água.
Não serão recolhidos entulho, lixo
doméstico e galhos de árvores.

SEMANA - Cabe destacar
que a Secretaria de Saúde tam-
bém se juntou ao Governo de
São Paulo e realiza atividades
especiais na Semana Estadual
de Mobilização Social contra o
Aedes aegypti, que teve início
ontem, 27/11, e segue até sába-
do, 02/12, com orientações sobre

prevenção e controle das doen-
ças transmitidas pelo mosquito.

De acordo com o banco de
dados da Vigilância Epidemioló-
gica, de 1º/01 a 28/11 de 2023 fo-
ram registrados 2.941 casos posi-
tivos e três óbitos por dengue. No
mesmo período de 2022, foram
1.440 casos e um óbito; em 2021,
foram 5.349 casos e um óbito. O
PMCA atende pelo telefone (19)
3427-3351 e também pelo SIP 156.

PREVENÇÃO – Alguns dos
cuidados mais importantes para
a prevenção da dengue são elimi-
nar focos de água parada; man-
ter os pratos de vasos de flores e
plantas com areia até a borda;

guardar garrafas com a boca vi-
rada para baixo; limpar sempre as
calhas dos canos; não jogar lixo
em terrenos baldios; colocar o lixo
sempre em sacos fechados; man-
ter baldes e caixa d’água devida-
mente tampados e piscinas com
colocação de cloro; não deixar acu-
mular água em pneus; furar latas
de alumínio antes de serem des-
cartadas para não acumular água
e lavar bebedouros de aves e ani-
mais pelo menos uma vez por sema-
na. Em caso de suspeita da doença,
entrar em contato imediatamente
com a unidade de saúde mais pró-
xima da residência e jamais utili-
zar medicação por conta própria.

Na última sexta-feira (24),
o vereador Gilmar Rotta (PP)
participou de uma reunião na su-
perintendência do Ministério da
Saúde do Estado de São Paulo.
Ele foi acompanhado pelo dire-
tor do SAMU (Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência) de
Piracicaba, Thiago Afonso, e
ambos foram recebidos pela su-
perintendente Cláudia Maria.

O vereador Gilmar Rotta
utilizou o tempo regimental de
fala, na reunião ordinária des-

ta segunda-feira (27), para fa-
lar sobre a visita e as solicita-
ções e demandas de Piracicaba.

A principal solicitação foi a
aquisição de sete novas ambu-
lâncias para o SAMU Piracica-
ba, pois, de acordo com o verea-
dor, as atuais estão em estado
precário. Também foram solici-
tados recursos extras para o
SAMU Piracicaba para melhorar
o atendimento, como a contra-
tação de novos profissionais e a
aquisição de equipamentos; rea-
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Gilmar Rotta e diretor do SAMU solicitam melhorias no serviço
lização de mutirões de exames,
especialmente colonoscopias,
para reduzir as longas filas de
espera; apoio para o NEU, o Nú-
cleo de Educação do SAMU em
escolas, para investir na educa-
ção continuada nas instituições
de ensino; liberação do SIB para
concluir a regionalização do SAMU,
permitindo outros municípios
tenham atendimento; poio para
a reforma do prédio do SAMU,
para melhorar as condições de
trabalho dos profissionais.

A superintendente Cláudia
Maria se comprometeu a realizar
gestões junto ao governo federal
e ao Ministério da Saúde para
atender aos pleitos protocolados.

“Espero que em breve, pelo
menos, as viaturas do Ministé-
rio da Saúde comecem a che-
gar, porque no começo desse
ano foram entregues inúmeras
viaturas. O Ministério da Saú-
de entregou várias viaturas
para todo o país, só que Piracica-
ba não foi contemplado”, afirmou.
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Matadouro Municipal: a obra magna
de 1913 que higienizou a cidade
Há 110 anos, Piracicaba retirava da região central “o lugar da matança de reses que fazia exalar um fédito insuportável”

A virada dos séculos 19 e 20 é
um período marcado por transfor-
mações urbanas em Piracicaba, so-
bretudo pelas urgentes necessida-
des sanitárias. Foi essa a força pro-
pulsora que levou, em 1888, à inau-
guração do Mercado Municipal no
imóvel onde funciona até os dias
atuais. O espaço de venda de pro-
dutos alimentícios já foi destaque
de uma coleção especial do Setor
de Gestão de Documentação e Ar-
quivos da Câmara de Piracicaba.

Décadas mais tarde, foi a vez
de resolver a necessidade de reti-
rar da região central “o lugar da
matança de reses que fazia exalar
um fédito insuportável”. As atas da
Câmara registram o vai-e-vem das
discussões que levaram à constru-
ção do Matadouro Municipal na
região do Algodoal, às margens
do Córrego Guamium, e que são
destaques de mais uma coleção
especial que pode ser acessada no
Acervo Histórico do Legislativo.

A instalação do Matadou-
ro, no entanto, levou décadas –
ou até quase um século! – para
que fosse decidida (e construí-
da). Para se ter uma ideia, o
abate de animais em vias públi-
cas era algo muito comum nas
décadas de 1820, quando a en-
tão Freguesia se tornou Vila e
passou a ter uma câmara.

Em 15 de março de 1823, a
ata camarária registra a discus-
são e o arremate do contrato do
“talho e da carne verde em pra-
ça”, feito por Constantino Mano-
el pelo valor de oito mil réis ao
ano. Foi a primeira manifestação
oficial da Câmara do assunto re-
ferente ao local de armazenamen-
to e comércio de carnes, no caso
o “talho” (o equivalente ao que se
conhece como “açougue”).

“Com o passar do tempo, o
crescimento da cidade, junto com
o aumento da população, fez com
que a matança de animais acabas-
se se concentrando num local es-
pecífico na área central, que ficou
conhecido como ‘lugar da forca’”,
diz Bruno Didoné de Oliveira, ser-
vidor do Setor de Gestão de Docu-
mentação e Arquivo e responsável
pela pesquisa sobre o Matadouro.

A citação ao ‘lugar da forca’
aparece na sessão de 11 de janei-
ro de 1849, o que denota que pos-
sivelmente o espaço já abrigasse
atividades referentes ao abate de
animais. “Este lugar foi então
convertido a matadouro e fica-
va entre as atuais ruas Moraes
Barros e XV de Novembro, com
margem para o Córrego Itapeva,
que é a atual avenida Armando
de Salles Oliveira”, detalha.

É bem possível que, no início
das matanças de animais, esse lu-
gar não fosse tão próximo do prin-
cipal núcleo habitacional da Vila da
Constituição. Mas com o passar do
tempo, a região que atualmente é
reconhecida como o Centro de Pi-
racicaba passou ser habitada. Não
é à toa, portanto, que o temor quan-
to à salubridade pública e a preo-
cupação quanto à “urgente neces-
sidade” de haver um matadouro
público aparecem nos anos se-
guintes em atas da Câmara.

As sessões de 25 e 26 de ou-
tubro de 1852 registram os pri-
meiros pedidos formalizados
quanto à construção do mata-
douro, mas pelos oito anos se-
guintes, o assunto ficou esque-
cido nos debates de plenário.

Somente em 19 de agosto de
1860 é que voltou a ser aventada a
possibilidade de um novo local. O
que motivou a discussão foi voltar
à tona na Câmara foi a queda do
rancho do matadouro. “Foi neces-
sário que a edificação desabasse
para que algo de concreto acon-
tecesse quanto à construção de
um novo espaço”, observa o ser-
vidor municipal Bruno Oliveira.

Em menos de dois meses –
em 10 e 11 de outubro de 1860 –,
é são aprovados a mudança e o
orçamento para a construção. No
ano seguinte, durante a sessão de
21 de julho, o presidente da Câ-
mara, ao abrir a reunião, decla-
rou que o motivo do encontro era

para o recebimento do novo ma-
tadouro público, então localiza-
do no início da Rua do Rosário,
ainda às margens do Itapeva.

Ali, o espaço funcionaria
até novembro de 1913.

‘FÉDITO INSUPORTÁ-
VEL’ – A solução de mudar das
ruas Moraes Barros e XV para
a Rua do Rosário se mostrou in-
suficiente pouco tempo depois.
Em 6 de abril de 1867 – menos
de seis anos desde a inaugura-
ção –, já apareciam, em ata da
Câmara, considerações sobre o
matadouro: “Afeta a salubrida-
de pública, a conservação no lu-
gar existente, onde a falta ab-
soluta de água para lavar o lu-
gar da matança de reses faz
exalar um fédito insuportável”.

A insatisfação quanto às con-
dições de higiene e salubridade,
tanto relativas aos aspectos espe-
cíficos da matança e o que gerava
de rejeitos, quanto à precarieda-
de das instalações e proximidade
das habitações, fez com que a
Câmara abordasse a mudança de
local em diversas ocasiões.

Após a primeira manifesta-
ção, em 1867, indicando que era
preciso construir um matadouro
em outro lugar, em mais 20 oca-
siões essa necessidade foi levan-
tada na Câmara num intervalo
de 36 anos, entre 1873 e 1909.
Em nenhuma delas, porém, a in-
tenção chegou a sair do papel.

Neste período, duas manifes-
tações chamam a atenção: as que
constam nas sessões de 7 de janeiro
e de 1º de outubro, ambas em 1887.

Em 7 de janeiro, a ata da ses-
são registra: “Entre as necessi-
dades mais palpitantes e urgen-
tes da cidade figura (...) a remo-
ção do matadouro para local
mais apropriado (...). O edifício
atual, ridículo e infecto, é ainda
estreito para conter o gado ali
depositado para a matança. O
crescimento da cidade para suas
imediações incompatibiliza a per-
manência nesse foco de infecção
que a saúde e as [horas de adian-
tamento] reclamam a supressão.

Em seu arquivo possui a Câ-
mara um plano do matadouro

que parece aperfeiçoado, forneci-
do generosamente pelo distinto
engenheiro Miguel Assmussen”.

Constata-se, portanto, a ur-
gência da mudança para um edi-
fício mais bem estruturado, a si-
tuação precária do prédio de en-
tão, a proximidade dos habitan-
tes ao local e os riscos sanitários
que isso significava; e, por último,
a existência, nos arquivos da Câ-
mara, de um plano para um novo
matadouro, oferecido pelo enge-
nheiro Miguel Assmussen – que
já havia sido responsável pela ela-
boração do que viria a ser, naque-
la época, o Mercado Municipal.

“A Câmara tinha, então, ar-
quivado, um plano de autoria de
um profissional comprovada-
mente competente, mas que não
foi posto em prática”, avalia Oli-
veira. “O plano no arquivo estava,
no arquivo continuou”, destaca.

A outra manifestação que cha-
ma a atenção é de 1º de outubro de
1887. Naquela sessão, os vereado-
res discutiam a possibilidade de se
fazer o emplacamento de casas e
ruas, quando o vereador Prudente
de Moraes emitiu opinião em sen-
tido contrário: “é um melhoramen-
to de ordem secundária e que não
deve ser preferido a outras de mui-
to mais utilidade e urgência, como
a construção de um novo mata-
douro, que, entretanto, tem sido
adiada pela Câmara por falta de
recursos”, diz o então futuro Pre-
sidente da República, ao classificar
o emplacamento como “obra mais
de luxo e sem grande utilidade”.

Morto em 3 de dezembro
de 1902, Prudente não chegou
a ver o Matadouro Municipal,
que só seria inaugurado onze
anos mais tarde, em 1913.

HIGIENE RIGOROSA – O
projeto que finalmente gerou a
construção do matadouro foi
apresentado em 4 de julho de 1910.
Naquela sessão, a comissão for-
mada para tratar do assunto
(composta pelos vereadores Tor-
quato da Silva Leitão, Aquilino
José Pacheco e Fernando Febelia-
no da Costa), relatou que conse-
guiu do engenheiro Octávio Teixei-
ra Mendes uma planta para cons-

trução que “satisfazia por comple-
to as necessidades de então”.

Ao analisar a planta, a comis-
são da Câmara avaliou: “O abati-
mento do animal a sacrificar é fei-
to de modo racional e todas as ope-
rações consecutivas por que passa
o mesmo até ser entregue ao con-
sumo são cuidadosa e inteligen-
temente delineadas, notando-se
(...) que a mais rigorosa higiene é
mantida. Não descuidou também
o autor da planta de atender ao
desenvolvimento crescente de nos-
sa cidade, dando ao edifício dis-
posições tais que ligeiras modifi-
cações internas o tornam utilizá-
vel ainda por dilatados anos”.

Em relação à localização, a co-
missão relatou que, de acordo com
os estudos da Câmara, o local pre-
ferido era uma faixa de terreno
na Fazenda Algodoal, de proprie-
dade de João Baptista da Rocha
Conceição, junto ao Guamium.

No mesmo dia, foi apresen-
tado um projeto de lei autorizan-
do a construção do matadouro e,
na mesma sessão de 4 de julho, a
proposta foi aprovada em primei-
ra discussão. A votação em se-
gundo (e último) turno ocorreu
uma semana depois, em 11 de ju-
lho de 1910. Pelos meses seguin-
tes, ocorreram as negociações
com o proprietário do terreno
onde ser construído o matadouro.

PÚBLICO X PRIVADO -
Na sessão de 8 de novembro de
1910, o prefeito Fernando Febeli-
ano da Costa relatou, perante os
vereadores, os detalhes das ne-
gociações que, pelo que registra a
ata, não foram fáceis. “Dos pas-
sos que dei junto ao proprietário
dos terrenos considerados os
mais apropriados para aquele
serviço e indicar-vos afinal o que
julgo conveniente no caso”.

Febeliano da Costa relatou
que oficiou João Conceição sobre
o que havia sido deliberado pela
Câmara quanto à escolha do terre-
no. Inicialmente, o prefeito havia
destacado “a esperança de poder
em breve prazo realizar a compra”.

Dias depois, prefeito e pro-
prietário fizeram “visita minuci-
osa” ao terreno, na ocasião em

que o primeiro indicou ao segun-
do qual a parte de terra necessá-
ria para a construção do mata-
douro e pediu para que fosse co-
locado preço na área pretendi-
da, alegando que havia urgên-
cia em “ultimar aquele negócio”.

Mas João Conceição não quis
fazer o preço “de pronto”. Posteri-
ormente, enviou uma carta ao pre-
feito, informando que decidiu pelo
valor de dez contos e propôs ainda
uma permuta por alguns terrenos
que eram da municipalidade. Ocor-
re que esses terrenos tinham valor
superior a quinze contos de réis.

“Em resumo, ele queria trocar o
terreno dele, que valia dez, pelos da
Prefeitura, que valiam mais de quin-
ze”, observa Didoné de Oliveira.

Diante dessa situação, Fe-
beliano da Costa afirmou que a
estimativa de João Conceição
era “desarrazoada” e que na ci-
dade não existiam terras rústi-
cas, superiores, cobertas de
mata virgem e na melhor locali-
zação possível “que valham se-
quer uma quinta parte do valor
que ele estipulou”, argumentou.

O prefeito alegou que não
poderia – “de forma alguma”,
pontuou – realizar a compra do
terreno pelo preço estipulado e
que, caso o fizesse, “não estaria
tendo o zelo necessário com o
dinheiro público”, advertiu.

Diante do impasse e levan-
do em conta a urgência em cons-
truir o matadouro, a prefeitura
já estava com tudo pronto para
as obras. E ainda, considerando
que a construção não poderia fi-
car à mercê de interesse particu-
lar, Febeliano da Costa propõe a
decretação de utilidade pública
e desapropriação do terreno.

Na mesma sessão de 8 de
novembro de 1910, é aprovada
a desapropriação e em 5 de de-
zembro de 1910, é aprovada em
segunda e última discussão.

Um ano e quatro meses de-
pois – em 1º de abril de 1912 –, o
prefeito informa que no proces-
so de desapropriação, João Con-
ceição procurou “entrar em acor-
do com a municipalidade, para
pôr um termo a questão” e ofe-

receu uma “proposta vantajosa”,
a qual foi aceita pelo prefeito.

MÃOS À OBRA – Resolvida
a desapropriação, pelo restante do
ano de 1912 e por boa parte de 1913
correram as obras. Na sessão de 4
de novembro de 1913, o prefeito Fer-
nando Febeliano da Costa afirma
que as obras foram concluídas e que
era necessária a criação do cargo de
administrador do matadouro. Na
mesma sessão, ele propõe a criação
do cargo e a proposta é aprovada
em primeira discussão. Já no dia
seguinte, 5 de novembro de 1913, a
criação do cargo de administrador
é aprovada em segunda discussão.

Semanas depois, o Mata-
douro é inaugurado, em 29 de
novembro de 1913.

Após a virada do ano, na pri-
meira sessão de 1914, realizada
em 15 de janeiro, o prefeito Fer-
nando Febeliano da Costa apre-
senta o relatório referente a 1913,
onde aponta que a construção do
matadouro “foi a obra magna”
do ano que se findou. Registra
também a participação de Paulo de
Moraes Barros, então Secretário da
Agricultura, na inauguração sole-
ne do novo próprio municipal.

Orgulhoso da obra, o prefei-
to afirma ainda que “não será
vaidade nem presunção supor-
mos que o matadouro novo se
torne modelo para os municípios
que entenderem erigir em seus
territórios um estabelecimento
daquele gênero”. O Matadouro
funcionou até 10 de maio de 1973.

De 1975 a 1985, o prédio fun-
cionou como entreposto de abas-
tecimento de gêneros alimentíci-
os. Após esse período, ficou em
total abandono e serviu como de-
pósito para diversas secretarias
municipais. Entre os anos de 2003
e 2004, com o intuito de abrigar a
Emdhap (Empresa Municipal de
Desenvolvimento Habitacional de
Piracicaba), o prédio foi recupera-
do, mantendo as características
originais de sua construção.

Atualmente, o prédio é ocupa-
do pela Semuhget (Secretaria Mu-
nicipal de Habitação e Gestão Ter-
ritorial) e Semozel (Secretaria
Municipal de Obras e Zeladoria).

Prédio do Matadouro Municipal nos dias atuais: sede da Semuhget e Semozel

Fachada do Matadouro Municipal em 1998, antes da reforma do prédio em 2003

Matadouro Municipal em 1995: local ficou abandonado por quase duas décadas

Parte interna do prédio do Matadouro em 1998

CCS/Prefeitura Fabrice Desmonts

Acervo Histórico/Câmara Acervo Histórico/Câmara
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Homenagens marcam os 50 anos
da 1ª turma da Engenharia Civil
Durante o evento alguns professores foram homenageados; a cerimônia
contou com a presença do secretário municipal de Educação Bruno Roza

Mais de 70 pessoas participa-
ram, na última sexta (24), do even-
to comemorativo aos 50 anos de
formatura da 1ª turma de Enge-
nharia Civil da Escola de Engenha-
ria de Piracicaba (EEP), o chama-
do jubileu de ouro. Realizado no
Salão Nobre da Fundação Munici-
pal de Ensino (Fumep) o evento
reuniu ex-alunos, professores da
época, familiares e convidados. 

Na oportunidade foram home-
nageados os professores Antonio
Mauro Ferraz de Negreiros, João
Chaddad, José D’Amico Neto, Marli
de Bem Gomes e Pedro Negri. 

O secretário de Educação Bru-
no Roza, que representou o prefei-
to Luciano Almeida, disse que a
Fumep é um patrimônio de Pira-
cicaba que deve ser preservado,
apoiado e incentivado e mostra
como o município está bem servi-
do na área de graduação e pós-
graduação. “Fico feliz por estar

aqui hoje neste momento de cele-
bração. Isso mostrar que a Edu-
cação em Piracicaba possui raízes
fortes e robustas”, destacou Roza. 

O diretor-executivo da Fu-
mep, prof. Renato Albuquerque
Ferreira, revelou que “abraçou”
o evento comemorativo aos 50
anos da 1ª turma de Engenharia
Civil da EEP por entender que
essa era uma maneira eficaz de
preservar a história. “Além de
respeitar o passado, destacamos a
relevância da EEP para as gerações
futuras que buscam uma educa-
ção sólida e contextualizada na
área de Exatas”, frisou Ferreira. 

EX- ALUNOS – Ricardo Bor-
tolai, um dos organizadores do
evento, não escondeu a sua emo-
ção ao contar histórias da turma
que estudou na EEP no período de
1969 a 1973. Mostrando ainda ter
excelente memória, ele descreveu
fatos envolvendo funcionários,

professores além dos próprios co-
legas da turma de Engenharia,
para deleite do público presente. 

Edison Roberto da Silva La-
voura disse que estava extrema-
mente feliz em poder rever os co-
legas no jubileu de ouro da sua
formatura, destacando que a clas-
se sempre foi muita unida e par-
ticipativa. “Importante destacar
que a gente teve o privilégio de
contar com professores brilhan-
tes, muitos deles da Escola Supe-
rior de Agronomia Luiz de Quei-
roz. (Esalq/USP), que foram fun-
damentais na nossa formação
profissional”, revelou Lavoura. 

Francisco Reinaldo Consiglie-
ro se assustou com o tamanho do
campus quando chegou para a ceri-
mônia comemorativa, lembrando
de como a Fumep foi crescendo com
o passar do tempo. “Me sinto orgu-
lhoso por ter participado da 1ª tur-
ma de Engenharia Civil. Acredito

que ajudei, ainda que seja com um
tijolinho, a construir essa história
vitoriosa”, finalizou Consigliero. 

Silvio Coelho, que foi o ora-
dor da turma na formatura em
1973, voltou a fazer o uso da pala-
vra na última sexta-feira, revelan-
do que o sucesso profissional da
classe de engenharia foi baseado
em 3 pilares. “As coisas mais im-
portantes para a nossa carreira
foram a relevância da Fumep, os
ensinamentos dos nossos profes-
sores e o apoio incondicional da
família”, sentenciou Coelho. 

EEP — Escola de Engenha-
ria de Piracicaba (EEP) conta
hoje com as graduações em Ad-
ministração, Ciência da Compu-
tação, Ciências Contábeis, Enge-
nharia Ambiental e Sanitária,
Engenharia Civil, Engenharia de
Computação, Engenharia de
Produção, Engenharia Mecâni-
ca e Engenharia Mecatrônica. 

Fotos: Divulgação/Fumep

Mais de 70 pessoas participaram do evento no Salão Nobre

Momento do descerramento da placa
comemorativa ao lado dos professores

O secretário Bruno Roza disse que a Fumep
é um patrimônio de Piracicaba

Professor Renato homenageia os professores

Reinaldo orgulha-se por ter participado
da 1ª turma de Engenharia Civil

Renato Ferreira, Ricardo Bortolai,
Antonio Fraletti e José Roberto de Oliveira

Ricardo Bortolai lembrou de histórias
envolvendo professores e funcionários

Edison Lavoura disse que os professores
da EEP foram fundamentais para ele

Edison Lavoura, Roberto Cancelieri e Irineu TakakiFoto oficial dos alunos e professores

O deputado estadual Alex
Madureira (PL) receberá o Título
de “Piracicabanus Praeclarus” da
Câmara Municipal de Piracicaba.
O projeto de decreto legislativo 46/
2023, de autoria do vereador Tre-
visan Jr. (PL), foi aprovado, segun-
da-feira (27), na 68ª Reunião Or-
dinária. Trevisan Jr. destacou que
“é justa a homenagem” ao deputa-
do estadual reeleito em 2020 e que
“prestou, presta e vem prestan-
do relevantes serviços a cidade
e sociedade piracicabana por
meio de emendas e conquistas
para a cidade de Piracicaba”.

O HOMENAGEADO - Ale-
xander Muniz de Oliveira, natural
de Piracicaba, formou-se em Aná-
lise de Sistemas na Universidade
Metodista de Piracicaba - Unimep.
Em 2018, candidatou-se e foi eleito
Deputado Estadual na Assembleia
Legislativa de São Paulo pelo PL,
sendo reeleito em 2022 com vota-
ção expressiva em Piracicaba.

No âmbito legislativo, Alex
Madureira participa das princi-
pais comissões da Assembleia Le-
gislativa, apresentando projetos
e leis relevantes, como a Lei Es-
tadual n.º 17.458/21, o Projeto
de Lei Complementar n.º 114/23
e o Projeto de Lei n.º 39/21.

Além das contribuições legis-
lativas, o deputado mantém uma
conexão com a população, reali-
zando visitas às cidades para
compreender as necessidades lo-
cais e direcionar recursos estra-

tegicamente para melhorar os
serviços públicos, especialmente
nas áreas de saúde, educação,
segurança e esportes. Em sua de-
dicação à cidade de Piracicaba,
viabilizou a implementação do
programa Bom Prato e destinou
recursos para áreas cruciais.

Alex Madureira desempenha
um papel na Comissão de Finan-
ças, Orçamento e Planejamento,
sendo Relator da Lei de Diretrizes
Orçamentárias do Estado de São
Paulo e do Projeto de Lei do Orça-
mento do Estado para 2020, bem
como da LDO de 2024. Foi nomea-
do Coordenador de Projetos Par-
lamentares da Assembleia em 2021.

Atualmente exerce a função
de Corregedor Parlamentar da
ALESP, é vice-líder do PL e re-
presenta nacionalmente o Esta-
do de São Paulo como Secretário-
Geral da Região Sudeste da União
Nacional dos Legisladores e Le-
gislativos Estaduais (Unale).

Em reconhecimento ao seu
trabalho, recebeu diversos títulos
e honrarias, incluindo o “Título
de Destaque Legislativo” da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Entre suas conquistas e
emendas para Piracicaba, des-
taca-se a implementação do
Bom Prato, a destinação de pa-
lavras para saúde, infraestru-
tura, segurança pública, educa-
ção, além de homenagens e cer-
tificados de reconhecimento de
instituições e entidades locais.

TTTTTÍTULOÍTULOÍTULOÍTULOÍTULO

Alex Madureira irá receber
‘Piracicabanus Praeclarus’

SSSSSICREDIICREDIICREDIICREDIICREDI D D D D DEXISEXISEXISEXISEXIS

Palestra com Jabá vai
alimentar Árvore Solidária

Com o foco no combate a fome,
a campanha ‘Árvore Solidária’,
uma das principais iniciativas
da Sicredi Dexis, vai ganhar um
reforço de peso para esta edição de
2023. O ultramaratona Joilson
Ferreira, o Jabá, fará uma palestra
hoje (29), às 18h30, no auditório
da Casa da Advocacia e Cidada-
nia, localizada na OAB Piracicaba.

A palestra denominada
“Um brasileiro na Alaska” terá
realização do Grupo Flor de Ló-
tus e apoio da Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB) - 8ª Sub-
seção Piracicaba e Sicredi Dexis.

O ingresso é um quilo de ali-
mento e tudo o que for arrecadado
será destinado a ‘Árvore Solidária’
da cooperativa de crédito, que está
com suas quatro agências recolhen-
do donativos para a campanha.

QUEM É — Radicado em
Piracicaba, há cinco anos, o bai-
ano Joilson Ferreira, o Jabá,
venceu a ultramaratona do
Alasca, concluindo o trajeto de
320 quilômetros na neve em 3
dias, 18 horas e 54 minutos.

Durante o percurso, Jabá con-
ta que dormiu apenas uma vez por
1h30. No restante do tempo, alter-

Joilson Ferreira, Jabá, fará
palestra hoje em Piracicaba

Divulgação

nou o ritmo para não se render ao
cansaço, com paradas estratégicas
para se alimentar, tomar banho e
relaxar rapidamente. Além das
condições climáticas desfavoráveis,
seu trenó pesava 43 quilos, onde
levava todo o material necessá-
rio para a prova, como comida,
água, barraca e roupas especiais.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Prefeitura e PM fiscalizam 96 motos
em operação conjunta especial

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes) e
da GCM (Guarda Civil Munici-
pal), em parceria com a Polícia
Militar Rodoviária e Concessio-
nária Eixo, realizaram na manhã
de ontem (28) operação conjunta
especial de fiscalização de irregu-
laridades no trânsito. A ação foi
na rodovia SP 304 - km 165,800,
no acesso à avenida Primeiro de
Agosto, e resultou em 96 motoci-
cletas fiscalizadas e 91 AITs (Auto
de Infração de Trânsito) emitidos.

“O objetivo da Semuttran
sempre será promover a seguran-
ça de todos que utilizam o sistema
de mobilidade da cidade, por isso
nosso trabalho é constante para
que as pessoas se conscientizem
sobre o que deve ser feito para a
preservação da vida, pois as leis
existem e precisam ser respeitadas.
Estamos unindo forças com a
GCM e Polícia Militar Rodoviária
para ações em diversas partes da
cidade”, falou a secretária da Se-
muttran, Jane Franco de Oliveira.

Segundo André Mendes, su-
pervisor das equipes de Opera-

ção de Trânsito da Semuttran,
durante a fiscalização foram
emitidas autuações por irregu-
laridades encontradas em docu-
mentações, escampamentos, li-
cenciamento, entre outras. Du-
rante a ação foram recolhidos 12
veículos e realizados 13 bloque-
ios de documentos eletrônicos.

CAMPANHA – Para auxili-
ar na conscientização sobre a im-
portância de respeitar as leis vi-
sando um trânsito mais seguro, a
Semuttran, em parceria com o CCS
(Centro de Comunicação Social),
desenvolve a campanha denomi-
nada Pode Parar, com peças para
mídias on e off-line que evidenci-
am, de forma humanizada, orien-
tações didáticas sobre o que não
deve ser feito nas vias públicas,
como usar o celular enquanto di-
rige, estacionar na faixa de pedes-
tre, avançar o sinal vermelho, pi-
lotar moto sem capacete e ultra-
passar limites de velocidade.

“Por trás de um acidente
sempre existe uma imprudência,
então nós queremos cada vez
mais diminuir isso. O nosso tra-
balho é para que não haja mais
nenhum acidente”, afirmou Jane.



A15
A Tribuna Piracicabana
Quarta-feira, 29 de novembro de 2023

FALECIMENTOS
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PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
COMUNICADO - PREGÃO PRESENCIAL Nº. 090/2023 - PROCESSO ADMINIS-
TRATIVO Nº. 1984/2023 - OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de
Película Refletiva para atender a Secretaria  de Gestão Administrativa, Recursos
Humanos e Trânsito - SEGAT de acordo com as especificações do Anexo I -
Termo de Referência do Edital - IMPORTANTE: - RECEBIMENTO DAS PRO-
POSTAS ATÉ: - 14/12/2023, 14h e 00min - ABERTURA DAS PROPOSTAS: - 14/
12/2023, 14h e 30min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: - e-mail:
licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone: (19) 3493-9490 - O Edital completo po-
derá ser obtido pelos interessados no Setor de Compras, no horário de 8h às 16h
ou pelo site: www.riodaspedras.sp.gov.br - REFERÊNCIA DE TEMPO: Para todas
as referências de tempo será observado o horário de Brasília (DF) - Prefeitura
Municipal de Rio das Pedras, 28 de novembro de 2023 - Marcos Buzetto - Prefeito.

Esta publicação custou R$ 144,90 aos cofres públicos

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------
CONTRATA-SE:
- Embalador (a)
- Auxiliar de Estoque
- Ajudante de motorista
E-mail contratantc@gmail.com
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 79/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 79/2023,
Processo: 1287/2023, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNE-
CIMENTO DE MATERIAL DE HIGIENE PARA MONTAGEM DE KIT.  As propostas serão
acolhidas com início no dia 30/11/2023,  às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 12/12/
2023. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 12/12/2023.
Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão
publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br
. O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações,
sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São
Pedro, 28 de novembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SRA. MARIA ISTELA DOS SAN-
TOS OLIVEIRA faleceu anteon-
tem na cidade de Rio das Pe-
dras, aos 60 anos de idade e
era filha do Sr. Felipe Machado
de Oliveira e da Sra. Elvira Viei-
ra dos Santos, falecidos. Deixa
os filhos: Josenildo Oliveira dos
Santos; Maria Nilza Oliveira dos
Santos; Luciene Oliveira dos
Santos; Lucileide Oliveira dos
santos; Adones Oliveira dos
Santos; Geisa Oliveira de Sou-
za; Claudia klay Santos do Mon-
te. Deixa netos, bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se ontem
15:30 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Rio
das Pedras, seguindo para o
Cemitério Municipal de Rio das
Pedras. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANA SABINO DE OLIVEI-
RA faleceu anteontem na cida-

PROFESSORA ALAYDE CONDE
DE ARAUJO GODOY faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 86 anos, filha dos finados
Sr. Valentim Conde de Araujo e
da Sra. Petronilha Conde de
Araujo, era viúva do Sr. Astrogil-
do de Oliveira Godoy; deixa os
filhos: Tania Godoy Giberio, ca-
sada com o Sr. Altir Toledo Gi-
berio e Wesley Augusto Conde
Godoy, casado com a Sra. Ra-
quel Valin F. Godoy. Deixa a neta
Ligia, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 15h30 da Igreja Pres-
biteriana do Brasil, sito a Rua:
Antonio Lourenço do Canto, nº
168 – Nova América, para o
Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA JOANA DOS SAN-
TOS faleceu ontem, na cidade
de Campinas/SP, contava 94
anos, filha dos finados Sr. Olim-
pio Marcelino da Rosa e da Sra.

Durvalina de Jesus Rosa, era
viúva do Sr. Luciano Francisco
dos Santos. Deixa filhos, gen-
ros, noras, netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h00
do Velório do Cemitério Munici-
pal da cidade de Charqueada/
SP, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ALCIDES DE OLIVEIRA fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 70 anos, filho dos finados
Sr. José Maria de Oliveira e da
Sra. Lurdes Domingues de Oli-
veira, era viúvo da Sra. Tereza
Urizze de Oliveira; deixa os fi-
lhos: Anderson Rogerio de Oli-
veira; Fabiana Aparecida de Oli-
veira, casada com o Sr. Arioval-
do Aparecido Barbosa; Fabio
Luiz de Oliveira, casado com a
Sra. Marcia Fabiana dos San-
tos e Paulo Henrique de Olivei-
ra. Deixa netos, bisneta, de-
mais familiares e amigos. Seu

sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 13h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARINILZA PEREIRA DA
SILVA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 77 anos, filha dos
finados Sr. Nelson Pereira da
Silva e da Sra. Ernestina de An-
drade; deixa as filhas: Simone
Rosicleir Carvalho Cardoso,
casada com o Sr. Aguinaldo
Cardoso Filho e Sidneia Ceci-
lia Carvalho, já falecida. Deixa
netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 14h30 do Velório da
Santa Casa Serviços de Lutos
da cidade de Santos/SP, para o
Cemitério Municipal da Filoso-
fia Saboó da cidade de Santos/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARLY BATISTA DE OLI-
VEIRA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 78 anos, filha dos
finados Sr. Antonio Luiz de Oli-
veira e da Sra. Josefa Batista
de Oliveira; deixa os filhos: Lu-
ciano Batista de Lima; Maria do
Socorro Batista de Lima; Maria
de Fatima Batista de Lima; Le-
nilda Batista de Carvalho, casa-
da com o Sr. Gilmar Maia de
Carvalho; Laudeilson Ferreira
de Lima, casado com a Sra.
Tereza da Gama Ribeiro de
Lima;  Jose Batista de Lima, já
falecido e  Laudeni Batista de
Lima, casado com a Sra. Jan-
dira Marçal de Lima, ambos fa-
lecidos. Deixa netos, bisnetos,
tataraneto, demais familiares e
amigos. Cerimonia de Home-
nagens Póstumas foi realizada
ontem às 18h00 no Salão No-
bre do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

de de Jaú aos 56 anos de ida-
de, era filha do Sr. Deocides
Sabino de Oliveira e da Sra.
Adolfina Maréca dos Anjos.
Deixa os filhos: Micaela, Iza-
que, Eliezer e Robson. Deixa
ainda netos e demais familia-
res. O seu sepultamento deu-
se ontem as 16:30 hs, saindo
a urna mortuária do Velório
Municipal de Jaú, seguindo
para o Cemitério Municipal de
Jaú. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. FLAVIO EDUARDO DEGAS-
PARE faleceu ontem na cida-

de de Rio das Pedras, aos 58
anos de idade. Era casado
com a Sra. Flavia Chamma
Degaspare. Era filho do Sr.
Jose Degaspare; falecido e da
Sra. Maria de Lourdes Rubim
Degaspare.  Deixa os filhos:
Fabricio Chamma Degaspare
e Flavio Eduardo Degaspare
Filho. Deixa 02 netos, demais
parentes e amigos. O seu se-
pul tamento deu-se ontem
16:00 hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal de
Rio das Pedras,  seguindo
para o Cemitério Municipal
de Rio das Pedras. À família
e amigos enlutados os sen-

timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. LOURDES DARIO BARBO-
SA faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 86 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Manoel
Barbosa Neto. Era filha do Sr.
João Dario e da Sra. Maria Da-
rio, falecidos. Deixa os filhos:
Ronaldo Ronie Barbosa, Ro-
berto Barbosa casado com
Osana Maria de Oliveira Barbo-
sa. Deixa netos, neta, demais
parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem 10:30
hs, saindo a urna mortuária do
Velório Parque da Ressurreição
Sala - Premium, seguindo para
o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. PASCOALINA BIASI RO-
DRIGUES faleceu anteontem na
cidade de Águas de São Pedro
aos 99 anos de idade e era viú-
va do Sr.José Rodrigues. E era
filha dos finados Sr.Santo Biasi
e da Sra.Santina Catharina
Biasi.Deixa os filhos : Sonia
maria ,Ana Regina ,Vera Lucia
e José Marcos.Deixa netos ,bis-
netos e demais parentes. . O
seu corpo foi transladado para
a cidade de Campinas e o seu
sepultamento deu se ontem ás
15:00 h saindo a urna mortuária
do Velório do Cemitério Flambo-
yant e seguindo para o Cemité-
rio da mesma localidade onde
foi inumada em jazigo da famí-
lia. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.
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